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DURANGO, DGO.
En 100 días, atendemos

inmediatamente las demandas de
más de cuatro mil ciudadanos de
diferentes colonias, a través de
los programas “Diciendo y
Haciendo”, “Hablando de Frente”
y “Durango te Escucha”, afirmó
Toño Ochoa.

“Respondimos con más de 300
acciones de vivienda, alumbrado
público en 14 colonias y 60
poblados; más de un millón de m²
de rastreo en caminos,
comedores, pavimentación y
otras acciones”, expresó. 

A este ejercicio de contacto
social, dijo, se sumará el
presupuesto participativo para
empoderar a los ciudadanos y
que sean ellos quienes decidan
acerca de las obras a realizar en
sus comunidades, conforme a sus
necesidades reales.

Gracias a que los duranguenses
han hecho equipo con el gobierno
municipal, en 100 días se
superaron las metas “y vamos
por más porque sólo
solucionando construimos al
Durango más limpio, chulo y
seguro que todos queremos”,
finalizó.

En 100 días, Toño
Ochoa logra cifra
histórica en atención
ciudadana



DURANGO, DGO.

El próximo miércoles 1 de
febrero, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, recibirá en
Durango al secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, quien además
de analizar varios asuntos de
interés para los duranguenses,
cerrará un acuerdo para una
inversión histórica de mil 500
millones de dólares, con una
empresa agrícola que se instalará
en la región Laguna.

Villegas Villarreal dijo que con el
respaldo del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, en Lerdo,
se definirá uno de los proyectos
de producción de fertilizantes y
de hidrógeno más importantes de

Norteamérica, un hecho que será
histórico para la entidad, ya que
se trata de una gran inversión,
que generará más de dos mil 800
nuevos empleos.

“Esta empresa traerá puestos de
trabajo altamente calificados y
bien remunerados”, comentó el
mandatario estatal, al dejar en
claro que esta inversión permitirá
que el municipio de Lerdo se
posicione en el mercado agrícola,
además atraer un mejor flujo
económico al estado.

El gobernador reiteró su
disposición para brindar todas las
facilidades y el acompañamiento
que las empresas requieran para
su instalación en la entidad, “en
Durango tenemos oportunidades
para la inversión”, agregó al
recordar que hace unos días se

reunió con los directores de cinco
de las empresas más importantes
de China, quienes han
manifestado su interés por
conocer las bondades de la Tierra
del Cine.

El Ejecutivo estatal detalló que
durante la visita del secretario de
Gobernación, éste presenciará
además, el último foro que se
realiza para la elaboración del
Plan Estatal de Gobierno 2023-
2028.

Sobre la presencia de Adán
Augusto López, el gobernador de
Durango, la consideró de suma
importancia, ya que cuando
arriba a Durango traer
aportaciones al estado,  “nunca
llega con las manos vacías y
siempre nos deja algo de manera
positiva”, finalizó.
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Titular de Segob visitará Durango para
concretar acuerdo histórico de inversión 

DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

ofreció una rueda de prensa
denominada "Martes a las 10".

La razón de su nombre se debe
a una filosofía de trabajo
constante en su gobierno de las
24 horas del día y los siete días de
la semana.

“Los lunes muchos todavía
están extrañando el fin de
semana, el martes a las 10 ya no
hay ningún pretexto y a esa hora
todos debemos de andar ya
desayunados, estar ya 100 por
ciento concentrados en la
chamba”.

Y es que es una forma de hacerle

saber a la gente que todos los
servidores públicos están siempre
con la actitud y la energía de
servicio y atención; es una forma
de recordarnos que quienes
somos representantes del pueblo
tienen un trabajo constante y una
gestión permanente por
Durango.

En este gobierno todos los días,
son "Martes a las 10": EVV



DURANGO, DGO. 

Las reformas electorales planteadas por
el presidente de México y por los
diputados de Morena, atentan contra la
equidad y la imparcialidad de las
elecciones, afirmó la diputada Verónica
Pérez Herrera al refrendar el compromiso
del Grupo Parlamentario del PAN de
defender al INE.

“Las reformas de López Obrador rompen
la equidad en la contienda, destruyen la
neutralidad que los gobernantes deben
mantener durante las elecciones,
pretenden monopolizar los espacios de
comunicación, y pretende ahorcar los
espacios formales de comunicación con
las y los ciudadanos”, afirmó.

Comentó que a lo largo de la
construcción de la democracia se ha
logrado piso parejo para los candidatos,
evitando la promoción de gobiernos y
funcionarios, así como el uso de recursos
públicos para beneficiar campañas o
candidatos. “Este es el pilar que se
destruye mediante las reformas a la Ley
de Comunicación Social”

En este sentido, la legisladora recordó
que el Partido Acción Nacional presentó
un recurso de inconstitucionalidad ante
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
para impugnar el “Plan B” de reforma
electoral del presidente Andrés Manuel

López Obrador, con el que se pretende
vulnerar y desmantelar al árbitro
electoral.

“Una grave consecuencia de la reforma
electoral del presidente, es que en mítines
o eventos públicos los gobernadores,
legisladores o cualquier servidor público
podrían hacer activismo político de
manera libre, todo ello justificado en la
libertad de expresión individual”, precisó
Pérez Herrera.

Durante su intervención, informó que el
80 por ciento de las mañaneras del
proceso 2021, se dedicaron a hacer una

indebida propaganda de gobierno. “Con
esta reforma, lo que se pretende es que ni
el INE, ni el Tribunal Electoral puedan
hacer nada para evitar que desde Palacio
Nacional se incite a estas prácticas”,
precisó.

Además, consideró que la reforma
electoral de Morena es un refrito del
“decretazo” que pretendió llevar a cabo el
presidente para que, durante la
revocación de mandato, López Obrador
pudiera, auto promocionarse en las
mañaneras, acción que la Suprema Corte
calificó de inconstitucional.

DURANGO, DGO.
“En el PRI queremos ser contundentes

con nuestra postura: En el partido, no hay
cabida para la violencia contra las
mujeres. Es por ello que se está
considerando la expulsión del hoy
exalcalde de San Juan del Río, tras ser
denunciado por agredir física y verbal
mente a una mujer”, subrayó el dirigente
estatal tricolor, Arturo Yáñez.

Nuestro partido, dijo, siempre ha
estimulado y promovido a mujeres como
cuadros políticos. Por ejemplo, con la
renovación que se está realizando de los
Comités Municipales en el interior del
Estado, muchos son encabezados por
mujeres. “Somos de los pocos partidos
que tienen un sector enfocado a ellas,
como es el ONMPRI el cual da resultados
satisfactorios en su beneficio”.

Se esperará a que se tenga una
resolución de carácter judicial, tras ser
denunciado y exhibido en redes sociales,
mediante un video. En base a dicha
resolución se habrá de tomar una
determinación al seno de la Comisión de
Justicia Partidaria.

“Toda acción de violencia hacia la mujer
es reprobable y lo condenamos. Por ello,

reiteramos nuestra voz firme de cero
tolerancia contra quien agreda a una
mujer”.

El PRI respalda la política emprendida
por nuestro gobernador, Esteban Villegas,
para promover el crecimiento de la mujer.

“En el PRI fomentamos la protección a la
mujer y esta experiencia nos servirá para
fortalecer nuestros mecanismos y
criterios de selección de candidatos,
porque no puede volver a ocurrir”,
sentenció.
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El PRI, en contra de la violencia a la mujer: Arturo Yáñez

“Plan B” de Morena atenta
contra los procesos electorales 
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DURANGO, DGO.

“Recibimos un Durango como
un barco al borde de hundirse y
hoy estamos empezando a ver
mejoras, pero seguimos haciendo
todo para seguir a flote y
estabilizar el gobierno”, expresó
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal en un diálogo con
comunicadores, donde hizo un
recuento desde el primer día de la
administración estatal, la cual
inició con finanzas catastróficas,
hasta la actualidad, que ya
presenta un leve saneamiento.

El gobernador, detalló los
grandes esfuerzos que se han
realizado, en especial en el área
de finanzas, esto para liberar
pagos pendientes que había en
rubros de la educación y salud
con adeudos de más de 300
millones de pesos.

Recordó también que Durango

estaba vetado en el INSABI y
ahora, ya se tiene la oportunidad
de cerrar el año con cero deuda
en el sector salud,  con lo que fue
posible captar más de 400
millones de pesos que
permitieron hacerle frente a otros
conflictos, principalmente en el
tema de la meningitis, donde se
brinda atención de 24 horas a las
familias y pacientes. 

Los programas sociales ya se
están retomando, allí se
registraba una infinidad de
salidas de dinero, aunque en
realidad no se cubrieron los pagos
señalados, lo mismo 189 obras
inconclusas, entre otras
irregularidades. 

Agregó que antes de haberse
enfermado de Covid-19, realizó
una agenda intensa de trabajo
con los funcionarios  del gabinete
federal para dar seguimiento a
proyectos prioritarios como el de
la presa Tunal II. Se presentó un

paquete de obra en la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes
(SCT); así como las nuevas
estrategias en el plan educacional
para empatarlo al modelo
nacional.

Expuso que se detonará la parte

económica con más empleos y
mejor economía en cada una de
las regiones del estado con  el
tema del turismo y sobre todo
con el trabajo conjunto con los
empresarios locales.   

“No tengan duda, vamos a salir

adelante este 2023”, exclamó
Villegas Villarreal, tras pedir de
nueva cuenta un trabajo unido de
todos los duranguenses, para
seguir formando un estado
próspero, pues señaló, este
gobierno es de todos.

Vamos a salir adelante, Durango
comienza a estabilizar sus finanzas: EVV



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de Durango Textil

Asociados (DUTEXA), Iris Aragón
Santillano señaló que confían en
que se cumpla la promesa del
gobernador en torno a la
fabricación de uniformes de
gobierno del estado. 

Ya se espera la licitación, pero
no han sido todos convocados;
decepcionaría y dañaría que se
hicieran licitaciones que dejaran
fuera a las empresas
duranguenses, expresó la
dirigente de este sector durante
una entrevista en conocida
cafetería.

Indicó que serían decenas de
empresas las que se reactivarían
si se logra que la fabricación de
uniformes quede en manos de
una empresa local, como se
prometió en campaña.

La licitación está a punto de
salir, por lo que recordó al
gobernador que la industria textil
en Durango tiene la capacidad y
la experiencia para competir
licitaciones nacionales.

Aragón comentó que hace
algunos días se publicó la
convocatoria para que los talleres
sociales se inscriban en la
Secretaría de Bienestar del Estado
(Sebised) como maquiladores, no
a todos les ha llegado la
convocatoria, pero además es
necesario recordarles que,
"también somos empresas no solo
maquilas y aspiramos a poder
participar en todos los procesos y
que el dinero se quede en el
estado de Durango, de lo
contrario el recurso de lo puede
llevar una empresa foránea y con
ello, todo el beneficio".

De la misma manera, la
entrevistada anotó que, sí ha
tenido acercamiento con las
autoridades, incluso con la titular
de Bienestar, Rocío Rebollo
Mendoza, pero la verdad es que
se ve un tema complicado sobre
todo cuando, el proceso de los
uniformes debe comenzar desde
el diseño de los uniformes, la
elección de los materiales, telas y
otros detalles que ya se
empezaron y donde no se les ha
incluido en esas mesas de trabajo.

Para los uniformes se requieren
de cuatro a cinco meses de
anticipación, pero la mano de
obra de Durango sí está
capacitada para ello, además
habría que ver todavía el tema de

los precios, porque el costo de la
producción de uniformes no es la
misma al que se tuvo cuando
inició el programa y la realidad es
que en muchos años no le han
subido el precio de los uniformes,
aunque la confección es mucho
más cara.
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Textileros esperan
cumplimiento de promesas
con uniformes escolares
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DURANGO, DGO.
Ha llegado el momento de las

mujeres y Durango está listo
para ello, manifestó la secretaria
general del Comité Ejecutivo
Nacional del PAN, Cecilia Patrón
Laviada, al destacar el trabajo de
Toño Ochoa en los 100 días de
gobierno, en especial por las
duranguenses. 

Han sido 100 días de logros de
Toño Ochoa, con programas
para el empoderamiento de las
mujeres y apoyos para que
emprendan negocios, también
atención psicológica, cursos y
combate a la violencia de
género. 

“No hay nada que detenga a
las duranguenses, porque son
imparables, echadas para
adelante y están listas para
cumplir sus sueños, porque

cuentan con el apoyo de Toño
Ochoa como un gran aliado”,
festejó.

La también diputada federal,
auguró que con este trabajo las
y los duranguenses llegarán más
lejos, ya que se nota la cohesión
y el equipo que Toño Ochoa ha
hecho con la ciudadanía,
concluyó.

Tienen las mujeres un aliado
en Toño Ochoa para alcanzar
sus sueños: Cecilia Patrón

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario general de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Julio Gerardo
Lozoya Vélez, advirtió que la
destitución de la directora de la
Facultad de Cultura Física y
Deportes, no es la única solución
al conflicto.

Aseguró que la rectoría ha
sostenido un diálogo constante
con la parte afectada y con las
autoridades y las
inconformidades son cosas que se
pueden resolver, sin llegar a la
destitución de la directora.

Por ello, se exhortó a las partes
involucradas a dialogar, se
pueden dar respuestas puntuales
a las peticiones porque es
importante para la universidad y
los estudiantes se resuelva este
conflicto antes del 7 de febrero

que inicia el semestre.
"Confiamos en el diálogo, para

regresar a clases”.
Una de las inconformidades del

personal es la contratación de
Favián Arrieta, por sus
antecedentes cuando fue
presidente de la Federación de

Estudiantes, por lo que se dialogó
con la autoridad.

Apuntó que no fue el rector el
que nombró a la directora, sino
fue electa y ratificada por el
Consejo Universitario, por lo que
es la única autoridad que la puede
destituir.

No es necesaria la destitución de la
directora de la Facultad de Cultura Física 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El consumo de masa y tortilla ha

bajado incluso en estas fechas
cuando se aproximan las
tamalizas, indicó el presidente de
la Asociación de Industriales de la
Masa y la Tortilla, Antonio de la
Torre Carlos.

En entrevista el dirigente de

este sector precisó que, la caída
en la venta de este producto ha
sido de un 30 por ciento y es que
la gente ha ido comprando cada
vez menos producto y hace
mucho tiempo que no se ve que
se compren los kilos como antes,
eso tiene que ver mucho con el
tema económico porque cada vez
las familias tienen menos poder

adquisitivo. En el caso específico
de los tamales que se hacen para
diciembre o para el Día de la
Candelaria, recordó que antes
había personas que compraban
hasta 30 kilogramos de masa
para hacer tamales, hoy cuando
mucho se llevan un kilo, expuso.
Eso tiene que ver con los altos
costos del producto, pero también

hay variaciones en la cultura y en
las tradiciones, así como en la
aceptación que tienen las nuevas
generaciones.

Ahora bien, reconoció que el
precio del producto también ha
subido en los últimos años, pues
del año 2018 a la fecha, el precio
creció hasta 50 por ciento. En ese
año el precio era de 14 y ahora

está en 20 o 21 pesos.
Agregó que particularmente

este año, el maíz ha tenido un
incremento muy notable y
aunque muchas veces los mismos
industriales de la masa y la
tortilla absorben esos precios, hay
un punto de desequilibrio, que
terminará haciendo más ajustes
al alza.

Cae consumo de masa y tortilla
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Isaac Cisneros, líder de la

Federación Estudiantil
Universitaria de Durango (FEUD),
advirtió que es necesario reforzar
la Ley Orgánica de la Universidad
Juárez del estado de Durango
(UJED), esto ante la contratación
de Favián Arrieta, quien fue sido
destituido de dicha federación,
debido a un hecho violento en
contra de un estudiante.

Informó que el expresidente
recibe el sueldo más alto de una
coordinación y se desempeña
como auxiliar de la directora de la
Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deportes.

Además, tiene en consignación
la alberca y cafetería de dicha
facultad, lo cual fue dado “a
capricho”, por lo que hay
molestia entre la comunidad

estudiantil y docente.
Es necesario que se garantice

dentro de la máxima casa de
estudios que las personas que
laboren no cuenten con
antecedentes que hayan afectado
a la UJED, por tanto, que se hace
necesario modificar la Ley
Orgánica.

Este trámite se debe realizar
ante la Junta Directiva que se
conforma por el rector, secretario
general, directores de escuelas y
facultades y presidentes de
sociedades de alumnos.

Dejó claro que el abuso de poder
y mal manejo de recursos debe
terminar en la UJED y el rector,
Rubén Solís Ríos debe escuchar a
los universitarios.

Favián no veló por los intereses
de los universitarios, solo dejó de
ser presidente de la FEUD, “pero
no hubo consecuencias dentro de
la universidad”.

Necesario modificar Ley Orgánica de la UJED 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante el problema que sostiene el

personal de la Facultad de Cultura
Física y Deportes de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango con la directora, Abril
Ávila Zúñiga a quien se le acusa
de hostigamiento y malos tratos,
este lunes se llevó a cabo una
rueda de prensa donde sindicatos
y estudiantes exigieron su salida.

Germán Alarcón Rosales,
docente de la facultad, señaló que
han trascurrido 23 días desde que
el 80 por ciento del personal
académico, cien por ciento de los
administrativos y un buen
número de alumnos decidieron
hacer el cierre de la unidad
académica.

Apuntó que se tomó esta
medida ante los actos de
violencia, hostigamiento,
persecución, nepotismo y
reiteradas violaciones a los
contratos colectivos de trabajo
por parte de la directora, Abril

Ávila Soria.
Aseguró que ante ello se ha

generado un clima insostenible
para el desarrollo de las
actividades tanto académicas
como administrativas. 

La directora ha omitido de
forma reiterada el artículo 49 de
la ley orgánica que se refiere a las
atribuciones de los directivos,
dichas normativas le mandatan
ser garante del cumplimiento de
los reglamentos para el desarrollo
eficaz y ordenado de las labores
en las unidades académicas.

Además de la obligación de
asistir diaria y puntualmente a
sus labores y sus
responsabilidades derivadas de su
cargo.

Advirtió que a pesar de todos los
testimonios y pruebas que se han
presentado, el rector Rubén Solís
Ríos lejos de solucionar el
problema, lo ha solapado,
minimizado, encubriendo todas
las anomalías de la directora,
cayendo con esta actitud pasiva

en actos de complicidad, al
ignorar la normativa que le obliga
a solucionar los conflictos de
manera inmediata.

"La actitud timorata del rector,
probablemente obedece al temor
de que se genere un posible
efecto domino en otras unidades
académicas, pues al actuar de
manera omisa al problema, le
apuesta al desgaste físico,
emocional, sicológico, económico
y de salud de la comunidad
escolar”.

Destacó que la obligación del
rector es asumir su
responsabilidad como máxima
autoridad.

Advirtió que el personal de la
facultad, así como el STEUJED,
SPAUJED, FEUD y comunidad
universitaria pretenden iniciar en
tiempo y forma las actividades
académicas el próximo 7 de
febrero para no afectar el trayecto
formativo de los estudiantes.

Por ello, pidió se cumpla con lo
que marcan los estatutos, el

reglamento general y la ley
orgánica y se cite al Consejo
Universitario que tiene la facultad
para revocar el cargo a la
directora y de ser necesario al
rector.

"Apelamos a la conciencia para
resolver este problema de manera
inmediata, reiterando que el 90
por ciento de la Facultad de
Ciencias de la Cultura Física y
Deportes estamos convencidos de
que el rector y directora son
responsable de que la situación
que impera haya llegado a estas
instancias".

Érick Hernández Cosaín,
secretario general del Sindicato
de Personal Académico de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (SPAUJED), hizo un
llamado a las autoridades para
que este conflicto se pueda
resolver.

Explicó que desde el principio de
la administración de Abril Ávila
Zúñiga se ha dedicado a hacer
una cacería de brujas,

hostigamiento y a perseguir a
todo aquel que no le cae bien.

Por ello la instó a no seguir
afectando el prestigio de la
Facultad, para ello es importante
que Abril Ávila Zúñiga retroceda
antes de que esto llegue al
Consejo Universitario.

Por su parte, Francisco Olivas
Quiroga, líder del Sindicato de
Empleados de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(SPEUJED), indicó que desde que
inició la administración de la
directora el STEUJED acudió tres
veces para tratar de solucionar la
problemática en la que incluía
hostigamiento a los trabajadores,
además no se les brindaban las
herramientas necesarias para su
trabajo, incluso había
compañeros que tenían que estar
trabajando bajo la vigilancia de
otros.

Por lo que el personal ha
advertido que mantendrá el
movimiento hasta que la
directora sea removida.

Exige personal de la Facultad de Cultura Física salida de directora 
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Amplían plazo
para registro de
organizaciones
sociales 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El subdirector de Organización y

Participación Ciudadana, informó
que ante el cambio de oficinas de
esta dependencia se decidió
ampliar el plazo hasta el próximo
2 de febrero para que las
organizaciones sociales se
registren.

Explicó que el fin de semana se
estuvo haciendo el cambio de
oficinas a la plaza ubicada a la
avenida 20 de Noviembre e
Hidalgo, por lo que no fue posible
recibir papelería a las diferentes
organizaciones.

Apuntó que generalmente en
los últimos días crece el número
de las solicitudes y el viernes
acudió un número importante de
organizaciones, pero fue
imposible recibir la papelería.

Destacó que por ello se
extenderá el plazo para que
puedan cumplir con los requisitos
para acceder a apoyos.

Se tiene un padrón de 110
organizaciones sociales, pero se
espera que sean de 280 a 300, las
que solicitarán su registro para
acceder al subsidio municipal.

Se tienen 25 organizaciones
sociales que no cumplieron con la
comprobación de gastos.

Finalmente apuntó que existen
dos que han querido chantajear a
la autoridad con cierre de calles,
pero se está buscando que sean
organizaciones que trabajen en
beneficio de la sociedad.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los hechos ocurridos el pasado

sábado, donde fueron abatidos
algunos reos que se habían
fugado del penal de Ciudad
Juárez, son temas aislados, señaló
el gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal al afirmar que
Durango continúa entre los cinco
estados con mayor seguridad.

El enfrentamiento se registró en
la avenida General Tornel al sur
de la ciudad capital, donde
elementos de la corporación de
seguridad duranguense trataban
de ubicar a los reos, luego de la
solicitud de colaboración que se
hizo de la Fiscalía General del
Estado de Chihuahua para su
localización, al acudir en busca de
los presuntos de reos, los policías

fueron recibidos a tiros con armas
de alto calibre, de las conocidas
como "mata policías", por lo que
tuvieron que repeler la agresión
dejando como resultado dos
personas muertas.

Ante ello, Villegas Villareal
afirmó que, Durango es uno de
los cinco estados con mayor
seguridad, aunque "hemos tenido
estos eventos aislados y
focalizados, como lo del fin de
semana, andaban tres personas
de aquel problema que tuvo
Chihuahua, con la fuga del penal
y de la Fiscalía de aquel estado
solicitaron la ayuda para la
localización, siendo detectadas
tres personas, desgraciadamente,
al momento de la detención ellos
agreden a los policías,
prácticamente los reciben a

balazos y muere uno de ellos,
quedó uno herido que después
muere también".

Pero ese fue un evento que no
tiene nada que ver con los temas
de seguridad del estado, ya las
fiscalías de las dos entidades
debieron haberse puesto de
acuerdo.

Recalcó que los delincuentes
abatidos eran considerados reos
prófugos de alta peligrosidad o
uno de ellos tenía una condena de
175 años, debido a que asesinó a
una familia de seis miembros.

Asimismo, se refirió al tema de
la violencia intrafamiliar y el caso
específico del alcalde con licencia
del municipio de San Juan del Río
dejando Claro que no tolera ni
avala ningún tipo de agresión
hacia las mujeres ni ningún otro.

"Ya lo he dicho antes, no vamos
a permitir a nadie, no solamente
los alcaldes, a nadie que lastime a
una mujer en Durango, esto se
tendrá que castigar", recalcó al
considerar que fue una buena
medida que el alcalde de este

municipio pidiera licencia y se
separa del cargo.

Ya las autoridades
correspondientes que recibieron
la denuncia deben estar en el caso
y se va a seguir el proceso
conforme a derecho.

Aislados los hechos donde fueron abatidos prófugos de Chihuahua

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara

Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC) en Durango,
Raúl Montelongo Nevárez indicó
que la obra en términos
generales subió de un 15 a un 20
por ciento más, en relación a los
precios del año pasado.

La alza en el costo final de las
obras se debe más que nada al
desmedido aumento de los
insumos que se generó el año
pasado y que remató al inicio de
este 2023 con notables ajustes

en los precios, desde acero,
polvos, herramientas, entre
otros. Además, todavía se tiene
el aviso de que los próximos días
podrían incrementar algunos
otros insumos.

Sin embargo, también existen
otras cargas que están siendo
difíciles para los constructores
en este momento y se trata de
los impuestos de los tres órdenes
de gobierno, federal, estatal y
municipal, implican cargas
difíciles de sobrellevar, cuando
menos en los primeros tres
meses del año.

Al final del día, el cliente ya sea

público o privado va a tener que
pagar el 15 o 20 por ciento más
por cualquier tipo de obra que
quieren desarrollar "y lo tenemos
que decir así para que a la hora
de contratar una obra se tenga
en cuenta".

ALZA LA MANO PARA
LICITACIONES

Asimismo, los constructores
locales están listos para
participar en las licitaciones de
obra pública de los tres órdenes
de gobierno, toda vez que se
acerca el tiempo.

Montelongo Nevárez defendió
que es como constructores

locales tienen la suficiente
capacidad y experiencia para
hacerlo, hay empresas chicas,
medianas y grandes que pueden
perfectamente desarrollar
cualquier obra.

Se requiere el respaldo de los
tres órdenes de gobierno para
que den espacio a la realización
de obra pública en manos de
empresas locales, para fortalecer
la economía del estado, de sus
empresas y conservar y hacer
crecer la mano de obra de
duranguenses, puntualizó el
presidente de la CMIC en
Durango.

Costo de obra de construcción
aumentó de 15 a 20 %
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*La Salud
Prioridad para:
EVV
*Con proyección
en la región
Lagunera Vicente
Reyes Solís
*“Plan B” de
Morena atenta
contra los procesos
electorales
*La Facultad de
Ciencias Químicas,

campus Durango, reitera el
compromiso con la rectoría para este
2023
*En Tlahualilo, las cosas no caminan,
únicamente las cuentas bancarias de
la alcaldesa “engordan”.
*La Oración de HOY
*Jaimito
*La Preguntilla
El  pasado 27 del presente Cumplió Años:

Mi Amigo, que Digo Mi Amigo, Mi
Hermano “El Arquí” Jorge Francisco
Álvarez Jáuregui.-De Ciudad Lerdo,
Durango. Felicidades. Y que cumpla
muchos más.

El gobernador Esteban Villegas Villareal,

realizó una intensa gira de trabajo por la
Comarca Lagunera de Durango, en la que
dio a conocer que se ha reforzado la
infraestructura física y tecnológica de los
centros hospitalarios de la región.

El hospital de Gómez Palacio arrancó con
12 camas destinadas a pacientes covid, y
actualmente cuenta con 50 camas en total,
lo cual representa un incremento del 275%
en su operación.

La salud es un tema al que el gobernador
ha puesto especial atención, a través de
acciones entre las que destacan: El cuidado
de medicamentos, la disponibilidad de
4,500 oxímetros, de los cuales 800 han
sido facilitados para monitorear el estado
de salud de los laguneros de Durango que
han dado positivo a covid.

XXXXX
Juventud y Experiencia política, una gran

combinación para la generación de
grandes resultados. 

Así viene empujando el Licenciado
Vicente Reyes Solís, secretario del
ayuntamiento gomezpalatino.

Con los jóvenes, colonias y ejidos
impulsando la participación de éstos en
actividades y programas institucionales a
favor de la administración que encabeza
la alcaldesa Leticia Herrera Ale. Si de

calificar a Don Vicente Reyes se trata “de
8.5 para arriba”. Excelente la designación
de la alcaldesa Doña Lety, a favor de don
Vicente Reyes.

XXXXX
Las reformas electorales planteadas por

el presidente de México y por los
diputados de Morena, atentan contra la
equidad y la imparcialidad de las
elecciones, afirmó la diputada Verónica
Pérez Herrera al refrendar el compromiso
del Grupo Parlamentario del PAN de
defender al INE.

“Las reformas de López Obrador rompen
la equidad en la contienda, destruyen la
neutralidad que los gobernantes deben
mantener durante las elecciones,
pretenden monopolizar los espacios de
comunicación, y pretende ahorcar los
espacios formales de comunicación con las
y los ciudadanos”, afirmó.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango, Rubén Solís Ríos,
recibió al director de la Facultad de
Ciencias Químicas, campus Durango,
Miguel Ángel Escobedo Bretado y a su
cuerpo directivo, quienes reiteraron el
apoyo de la unidad académica hacia la
administración central.

El rector Rubén Solís Ríos agradeció la
asistencia del cuerpo directivo de la
Facultad de Ciencias Químicas y aprovechó
para reiterar el compromiso hacia los
universitarios. Recordó que el año pasado

fue muy difícil para la Universidad en el
aspecto económico, sin embargo, aun en
medio de las dificultades, la UJED prepara
grandes proyectos para este 2023 en sus
diferentes unidades académicas.

XXXXX
Es obvio. Que los tlahualilenses, como los

habitantes de otros municipios, votaron a
favor del Morena Yudith Rodríguez
Olivares (a sus casi 25 años, la alcaldesa es
la más joven en la historia de Durango),
pensando en un cambio, cambio que se
hace patente solo en “las cuentas
bancarias de la alcaldesa”, pero en el caso
específico de Tlahualilo, las cosas no
caminan.

XXXXX
La Oración de Hoy
Dios mío
Cuídame de los pendejos
Porque de los cabrones
Me cuido yo!!

XXXXX
En la escuela: A ver Jaimito, ¿en qué

tiempo está, “esto no debería haber
pasado”? En preservativo imperfecto,
maestra.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “A cada uno
le toca escoger, la cuchara con la que ha de
comer”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, encabezó la
reapertura de la fábrica de
zapatos escolares en el interior
del centro comunitario de la
colonia Felipe Ángeles.

La fábrica, que había sido
abandonada y vandalizada por la
administración anterior, ha sido
rehabilitada en sus instalaciones
y maquinaria para poder operar
de manera eficiente y brindar
oportunidades de formación y
posterior empleo a los
gomezpalatinos

En su mensaje, el titular de la
Dirección de Bienestar Social,
Eduardo Faudoa, expresó que: “la
reapertura de la fábrica de
zapatos fue una promesa que
hace meses realizó la alcaldesa
con la comunidad, para
devolverles lo que les habían
quitado, por eso hoy regresa y no
sólo para reactivar la fábrica de
zapatos sino que además se pone
un marcha el taller especial de
carpintería, mismo que habrá de

formar a las personas interesadas
en adquirir una habilidad que les
permita mejorar su nivel de
bienestar y el de sus familias”.

La fábrica de zapatos escolares y
el taller de carpintería son parte
del programa de emprendedores
que promueve el municipio de

Gómez Palacio, y las personas que
concluyan su formación podrán
incorporarse a trabajar en las
fábricas afiliadas al programa.
Con esta iniciativa, el municipio
busca generar empleo y mejorar
la calidad de vida de sus
habitantes.

Por su parte la alcaldesa Leticia
Herrera, señaló que “con la
producción de estos zapatos,
empezando por los primeros 6
mil pares, contribuimos a que la
educación en Gómez palacio ser
igualitaria, de piso parejo para
que todos los niños, sin importar

excepción e independientemente
de su condición económica,
tengan los elementos
indispensables para ir a la
escuela, aprender y estudiar, y de
la misma manera, apoyamos y
fortalecemos la economía
familiar”.

Con reapertura de fábrica de zapatos
escolares, crecen oportunidades para niños 



GÓMEZ PALACIO, DGO.
La mañana de este lunes se llevó

a cabo un taller de capacitación
impartido por personal de la
Vicefiscalía en la Región Lagunera
de Durango, dirigido a los
primeros respondientes.

El Vicefiscal Juan Francisco
Ángeles Zapata, compartió en su
exposición de motivos que la
intención de estos talleres, y así
quedó establecido el compromiso
con la alcaldesa de Gómez Palacio
Leticia Herrera Ale, es fortalecer a
las instituciones de seguridad
pública para brindar una mejor
atención a la ciudadanía, y
trabajar como “un sólo equipo”.

A dicho encuentro asistieron
agentes de la Policía Municipal y
personal administrativo del
sistema municipal DIF, de la
Procuraduría para la Defensa de
la Mujer, del Instituto Municipal
de la Mujer y de Juzgados Cívicos
Municipales, a quienes el
vicefiscal les manifestó la
importancia de su papel en la
protección de los derechos y
bienestar de las mujeres y
menores, al ser ellos los que
ponen a disposición de las
autoridades ministeriales, reciben
el primer contacto con las
víctimas o inician las denuncias.

“Si el trabajo se hace bien desde

el inicio, para nosotros el proceso
va a culminar de manera
satisfactoria, ya sea en una
sentencia o en la reparación del
daño a favor de las víctimas”,
enfatizó Ángeles Zapata.

En tal sentido, la titular del
SIPINNA Gómez Palacio, Aimé
Mancha, agradeció a nombre de
los presentes este espacio de
diálogo y capacitación, afirmando
que velar por los derechos de los
infantes es una prioridad para el
Ayuntamiento que preside Leticia
Herrera.

Y abundó al respecto, señalando
que es interés de la Presidenta
Municipal contar con personal
capacitado para salvaguardar la
integridad de mujeres, niños,
niñas y adolescentes.

A lo largo de la semana serán
abordados en el taller temas
relativos a la atención a la
violencia en niñas, niños,
adolescentes y mujeres, así como
los casos de flagrancia, llenado de
actas y del registro nacional de
detenciones, Derechos Humanos,
ofreciendo garantías para el
debido proceso y no generando
vicios procesales que, a la postre,
se conviertan en un obstáculo
que impida a la víctima conseguir
un procedimiento jurisdiccional
apegado a Derecho.

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Impulsado por la presidenta

municipal, Leticia Herrera Ale, y
con la participación de varias
dependencias del gobierno local
y personal del 72 Batallón de
Infantería avanza con excelentes
resultados y una buena
recepción de la población y de
las comunidades escolares, el
programa “Brigadas con
Estrella”,

Entre los trabajos desarrollados
el pasado fin de semana, se
cuentan el retiro de escombro y
basura del área, barrido,
remoción de maleza, poda de
árboles y reforestación. Labores
que demandan una considerable
cantidad de trabajo, tiempo y
recursos materiales por lo que se
reitera el llamado a la población
a mantener limpios los sitios

rehabilitados.
Así lo confirmó el titular de la

Dirección de Servicios Públicos
Municipales, Fernando Díaz
Femath, quien refirió que la
mañana del pasado sábado 28
de enero, cuadrillas de Limpieza,
Parques y Jardines y Alumbrado,
con el apoyo de personal de
Ecología y voluntarios del
Instituto Municipal de la
Juventud efectuaron una
efectiva intervención en el
camellón central, aceras y
espacios públicos del acceso al
sector habitacional Las Misiones.

La mañana del lunes 30 de
enero el programa “Brigadas con
Estrella” llegó a la Escuela
Primaria Federal “Adela Ayala”,
ubicada en la colonia Nuevo
Refugio, con el apoyo adicional
de personal castrense, cuya

participación se manifestó en
dos tiempos: encabezando
primero el acto cívico de honores
a la Bandera, a fin de sembrar en
los alumnos la semilla del
espíritu patrio y el sentido de
pertenencia a la Nación; para
luego tomar en sus manos
diversas herramientas y unirse a
los trabajos efectuados por
personal del gobierno municipal
para dignificar el espacio escolar,
lo que fue bien recibido por
parte de padres de familia,
maestros y alumnos.

En la jornada de Brigadas con
Estrella del día de hoy,
estuvieron presentes diversos
ediles integrantes del Cabildo
gomezpalatino, encabezados por
la regidora Guadalupe Sánchez
Tostado, en representación de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale.
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Todos sabemos que el desabasto de
combustible ha sido la noticia de las
últimas semanas, que si bien es cierto en
nuestro Estado no se han visto grandes
afectaciones, en otros más los ciudadanos
han tenido que empezar una verdadera
“cacería” yendo de gasolinera en
gasolinera, a veces hasta de madrugada,
enfrentado filas de kilómetros que se
traducen en horas y horas sólo para
podernos abastecer (que por cierto, en la
mayoría de las gasolineras de la CDMX y
el Estado de México solo puedes cargar
$500 como máximo).

Pero empecemos por el principio…
Se dice que “Huachicol” es el término

comúnmente utilizado en el medio del
transporte de carga para “identificar” el
“adulteramiento” del diesel por diversos
métodos. Sin embargo en el medio
petrolero este término ha diversificado su
aplicación a todo aquello que tenga que
ver con el robo o saqueo de la empresa
petrolera.

El “huachicoleo” más conocido consiste
en perforar los ductos en puntos
perfectamente seleccionados para sustraer
el combustible y que supuestamente es
realizado por organizaciones
delincuenciales “comunes”.

Durante los últimos años, los
"huachicoleros" han generado pérdidas

millonarias a la empresa estatal Petróleos
Mexicanos (Pemex). Según datos oficiales,
las pérdidas del Estado son de 60.000
millones de pesos al año, unos US$3.000
millones.

En días pasados, la Secretaria de Energía,
dio a conocer que la venta de gasolina
robada casi llegó a igualar el nivel de la
legal antes del arranque de la estrategia de
combate al hurto de combustible.
Asimismo, comentó que actualmente, pese
a la crisis de desabasto en algunos estados
del país, la gasolina lícita representa más
del 90% del consumo.

Por lo anterior el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, pretende
crear un centro encargado de la logística y
vigilancia de combustibles como parte de
la estrategia contra el robo de gasolina y
diésel.

En el anteproyecto de decreto
presidencial detalla la creación del Centro

de Logística para la Distribución y
Transporte de Petrolíferos, de acuerdo con
el documento de la Comisión Nacional de
Mejora Regulatoria (Conamer).

Se trata de un órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de Energía
que sería dotado de autonomía técnica,
operativa y de gestión.

El anteproyecto indica que “el Centro
tendrá por objeto establecer, implementar
y, en su caso, ejecutar las estrategias y
acciones de fomento para la realización de
las actividades de distribución, transporte
y almacenamiento de petrolíferos y otros
servicios relacionados, a fin de asegurar y
vigilar el adecuado suministro y abasto de
los mismos en el territorio nacional”.

Considero que sin duda se debe combatir
este delito pero también se debe hacer con
una estrategia responsable y organizada
garantizando el abastecimiento de
combustible en todos los estados del país.

El “Huachicoleo”
Por: Alejandra Alvarado Fernández alealvarado220@gmail.com

Se capacitan para brindar mejor
atención a gomezpalatinos

Mejora “Brigadas con Estrella” escuelas
y espacios públicos de Gómez Palacio



Redacción
DURANGO, DGO. 

El domingo, a las 23:00 horas, se
suscitó un percance vial en el
paso a desnivel en la salida de la
carretera a Parral, que dejó como
saldo dos personas lesionadas.

En este evento estuvo
involucrada una camioneta Jeep
Grand Cherokee, la cual circulaba
por la lateral del bulevar Luis

Donaldo Colosio y al llegar al
retorno el conductor no giró y
cayó a unos 10 metros de
profundidad.

Al lugar acudieron paramédicos
de la Cruz Roja, quienes
auxiliaron a las dos personas
lesionadas que fueron trasladadas
al Hospital General 450,
desconociéndose por el momento
su actual estado de salud y sus
generales.
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Cae camioneta en
paso a desnivel de
carretera a Parral 

Detenido por
robar un iPhone 
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales
arrestaron a Manuel de 21
años de edad, fue señalado por
despojar con cuchillo en mano
a un joven de un iPhone 11,
color negro con caratula roja
con blanco.

Dicho objeto fue asegurado al
momento de la detención, en
la calle Coahuila, entre
Durango y Sinaloa, a las
afueras de una escuela
primaria, en la colonia Morga.

El presunto ladrón ingresó a
las celdas de la Estación
Central, donde el médico en
turno determinó que se
encontraba en segundo grado
de ebriedad al momento de su
remisión.

Manuel fue trasladado y
puesto a disposición del
agente del Ministerio Publico,
para que se proceda conforme
a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO. 

En el Hospital General de Lerdo
murió Luis David Espino
Castañeda, de 24 años de edad,
originario del ejido 6 de Enero, a
consecuencia de las lesiones que
sufrió en un percance vial.

Los hechos ocurren el domingo,
a las 15:30 horas, cuando se tomó
conocimiento de su deceso al
interior del hospital antes citado,
luego de que el pasado 12 de
enero sufriera un accidente vial
de tipo choque cuando viajaba a
bordo de un vehículo de la marca
Chevrolet, línea Silverado, modelo

2004, color blanco, conducido por
su hermano Misael Alejandro
Espino Castañeda (occiso),
circulando por la carretera
interestatal que conduce San Luis
del Cordero hacia Nazas, sitio
donde se impactaron contra una
camioneta GMC, línea Sonoma,
modelo 2000, color rojo,

conducida por Nicolás Arreola
Carreón (occiso), por lo que al
resultar lesionado Luis David fue
trasladado para recibir atención
médica al Hospital Integral de
Nazas y debido a la gravedad de
las lesiones hacia el nosocomio
donde perdió la vida la tarde de
este domingo.

Choque cobra tercera víctima mortal

Redacción
DURANGO, DGO. 

En la semana comprendida del
23 al 29 de enero del 2023, la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública realizó 159 remisiones por
faltas administrativas, con un
total de 178 detenciones.

Durante esta semana que
culmina se realizaron 19 puestas
a disposición del Ministerio
Público por distintos delitos, tres
por violencia familiar, tres por
allanamiento, dos por daños
materiales, uno por abusos
deshonestos, dos por lesiones,
tres robo de negocio, tres por
robo de casa habitación y dos más
por robo de autopartes.

Respecto a la Policía Vial se
registraron 120 accidentes,
quedando solucionados en el
lugar un total de 101. Se

realizaron mil 873 infracciones de
las cuales 66 de ellas fueron por
utilizar el teléfono celular al

conducir. 
Dentro del operativo anti

alcohol se realizaron 67

infracciones por conducir en
estado de ebriedad, por primer
grado 5 y 62 de segundo grado.

En una semana se registraron 120 accidentes 
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Sentencian a feminicida a más de 52 años de prisión 
Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Homicidio de la Vicefiscalía
Región Laguna, consiguió que un
Juez de Control y Enjuiciamiento,
mediante un procedimiento
abreviado, dictara sentencia
condenatoria para Miguel
Hernández Martínez, de 31 años
de edad, por su responsabilidad
penal de los delitos de feminicidio
y desaparición de persona
cometida por particulares, en
perjuicio de Selina de 16 años de
edad.

Según la carpeta de
investigación, fue
aproximadamente a las 13:45
horas del  31 de mayo del 2021,
cuando Miguel arribó a bordo de
una camioneta Chevrolet, tipo

Pick Up, color negro, a una parada
de autobuses en el
estacionamiento de una tienda
comercial ubicada en la colonia
Hamburgo, de Gómez Palacio,

Dgo., donde se encontraba la
víctima a quien –por medio del
uso de la fuerza física- subió a la
mencionada unidad para luego
trasladarla a un taller mecánico

en la colonia José Revueltas de
Lerdo, lugar donde en
complicidad con el ya vinculado
Francisco Javier de 28 años, la
privó de la vida.

Fue 2 de junio del mismo año,
cuando fueron localizados los
restos Selina, por lo que el
gabinete de investigación de la
Vicefiscalía Región Laguna inició
la indagatoria de este hecho,
permitiendo encontrar indicios
que establecieron la participación
de Miguel y Francisco Javier en
este delito, un Juez de Control
giró una orden de aprehensión en
su contra.

Tras su internamiento en el
Centro de Reinserción Social 1 de
Durango, Hernández Martínez
quedó a disposición del Juez Penal
que lo reclamaba quien,
finalmente el pasado 26 de enero
mediante un procedimiento
abreviado, le dictó sentencia
condenatoria por 52 años y 7
meses de prisión, imponiéndole
asimismo el pago de una multa
por 383 mil 310 pesos y pago de
la reparación del daño por 874
mil 671 pesos.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos del Mando Único
detuvieron en la calle Pino Suárez,
de la colonia El Milagro, del
municipio de Santiago
Papasquiaro, Dgo., a dos
presuntos narcomenudistas.

Fue cuando los oficiales
detectaron la presencia de dos
sujetos a bordo de una camioneta
Pick Up color negro, marca
Chevrolet  de cabina y media, sin

placas de circulación, los cuales
de inmediato pusieron en marcha
su vehículo y pretendieron darse
a la fuga, intentando evadir a la
policía al meterse entre los demás
vehículos que circulaban por esta
avenida. 

Una vez que se les dio alcance y
que fueron detenidos se procedió
a su revisión, uno de ellos se
identificó como Jorge de 18 años
de edad, a quien se le aseguraron
28 dosis de un polvo blanco semi
granulado con las características
propias de la droga conocida

como cristal, los cuales
transportaba en la bolsa
delantera del pantalón en una
bolsa de plástico color amarillo.

Por otra parte, el segundo
detenido de nombre Onésimo de
39 años de edad, manifestó ser
originario de Otáez, a quien se le
aseguraron 37 pequeños
envoltorios de la misma droga.

Los detenidos, la droga y el
vehículo fueron puestos a
disposición del Ministerio Público
por la responsabilidad que les
resulte.

Capturan a dos presuntos narcomenudistas 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
detuvieron a Jorge de 26 años de
edad, fue señalado por su
esposa de agredirla física y
verbalmente, por el simple
hecho de que le reclamó su
forma de tomar bebidas
embriagantes,  

La detención del varón se
realizó en las calles Tarragona,
entre Libertad y Reforma, del
fraccionamiento Barcelona, para

luego ser ingresado a las celdas
de la Estación Central, donde
comenzaron los trámites
correspondientes, así como la
valoración médica, la cual
determinó que Jorge se
encontraba en segundo grado
de ebriedad al momento de su
remisión.

El detenido fue trasladado y
puesto a disposición del Agente
del Ministerio Público en turno,
quien dará seguimiento a la
carpeta de investigación para
determinar la responsabilidad
que le resulte.

Golpea a su esposa por
prohibirle tomar alcohol 

Agencias
TIJUANA 

A unas horas de que concluya el
primer mes del año, Tijuana, Baja
California, supera las 150
ejecuciones, 20 de las cuales se
registraron este fin de semana.

Tan sólo el sábado 28 de enero y
el domingo 29 se registraron siete
asesinatos en ambos días, esto de
acuerdo al reporte de la agencia
estatal de investigación. Dentro
de las relevancias de los partes
policiacos, destaca el ataque
ocurrido en la calle del
Agostadero de la colonia Valle
Verde donde un hombre de 34
años fue asesinado a tiros, y junto
a él tres hombres más resultaron
lesionados y fueron trasladados a
distintos hospitales.

También un menor de 17 años
de edad fue ultimado a tiros en la
calle Morelos de la colonia
Camino Verde, perteneciente a la
delegación de la Sánchez

Taboada, y otro caso ocurrió en la
carretera Libre Tijuana-Ensenada
kilómetro 12 y bulevard
Cuauhtémoc de la colonia La
Gloria, donde un hombre de 36
años identificado como Antonio
fue localizado sin vida por su
familia.

En todos los casos hubo
presencia de la Guardia Nacional,
del Ejército mexicano y de otras
corporaciones policiales; sin
embargo, no se reportaron
personas detenidas con relación a
los homicidios. Asimismo, con
estos hechos la Fiscalía General
del Estado se encuentra
investigando más de 150
asesinatos cometidos a unas
horas de que concluya el mes de
enero del 2023.

Fin de semana rojo en Tijuana: ejecutan a 20
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El creciente uso y
aprovechamiento de las
tecnologías de información y
comunicaciones (TIC) se
acompaña de la realización de
prácticas indeseables que
repercuten en el bienestar de los
individuos como es el acoso
virtual o ciberacoso, según un
análisis de Regina León,
especialista de The Competitive
Intelligence Unit (The CIU).

Con base en datos del INEGI,
comentó que alrededor de un
21.7% de los usuarios de internet
mayores de 12 años fue víctima
de ciberacoso en los últimos 12
meses, cifra equivalente a 17.7
millones de afectados.

Precisó que, en la ocurrencia de
ciberacoso por edad y género, en
términos generales, las mujeres

usuarias de internet en México
son víctimas más frecuentes del
ciberacoso ya que 22.8 de cada
100 sufren de este tipo de
violencia, frente a 20.6 de cada
100 para el caso de los hombres. 

La incidencia se amplía
conforme disminuye la edad, de
manera que 29.9% de las mujeres
entre los 12 y 19 años sufrieron
ciberacoso, frente a un 24.1% de
los hombres en el mismo rango
de edad. Recordó que, las TIC
registran una trayectoria
acelerada en su adopción en
México, tal que entre 2015 y 2021,
el número de usuarios de internet
incrementó en 27.2 millones,
equivalente a que 75.6% de la
población mayor a 6 años se
encuentra conectada, de acuerdo
con la Encuesta Nacional sobre
Disponibilidad y Uso de
Tecnologías de la Información en

los Hogares (ENDUTIH) 2021 del
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (INEGI).

No obstante, su creciente uso y
aprovechamiento se acompaña
de la realización de prácticas
indeseables que repercuten en el
bienestar de los individuos como
es el acoso virtual o ciberacoso.

Explicó que, los anterior se
refiere al uso intencionado de las
TIC por parte de un individuo o
grupo de estos con el objeto de
ofender, humillar, amenazar,
acosar o abusar de una persona.
La ocurrencia del ciberacoso es un

fenómeno en expansión,
circunstancia que amerita
dimensionar su ocurrencia por el
tipo de incidencias, para así
prevenir y tomar las precauciones
y acciones necesarias para que
estas situaciones sucedan.

La conducta más común de
acoso virtual en México fue el
contacto mediante identidades
falsas, tal que 35.7% de los
usuarios fue víctima de esta
situación en 2021, 0.7 puntos
porcentuales más con respecto a
2020 y 2.1 puntos porcentuales
superior con respecto a 2019.

La segunda incidencia de
ciberacoso fue recibir mensajes
ofensivos con una proporción de
33.1% de los internautas que
vivieron esta situación, aunque
registró una disminución de 1.5
puntos porcentuales en su
comparativo anual.

En tercer lugar, se encuentra la
recepción de contenido sexual
(25.5% del total de usuarios), con
un incremento de 1.1 puntos
porcentuales al año.

Los tipos de ciberacoso que
registran una menor ocurrencia
fueron llamadas ofensivas.

¡Cuidado! Estos son los
tipos de ciberacoso más
frecuentes en México

Degüellan a tres mujeres en vivienda de Ciudad Juárez
Agencias
CHIHUAHUA 

La Fiscalía Especializada en
Atención a Mujeres en Chihuahua
investiga un posible triple
feminicidio perpetrado el pasado
domingo en Ciudad Juárez, donde

las víctimas fueron degolladas en
el interior de una vivienda.

Los cuerpos sin vida de las tres
mujeres, una de ellas menor de
edad, fueron localizados en un
domicilio ubicado en el
Fraccionamiento Hacienda de las

Torres Universidad, en Ciudad
Juárez.

Las víctimas fueron
identificadas como Betzy Itzel H.
R. de 20 años, C. D. C. S. de 17 y
Diana Priscila V. E. de 27 años de
edad, las cuales fueron degolladas

en el mismo sitio donde dejaron
los cuerpos.

La vivienda donde se cometió el
crimen es de una de las víctimas,
por lo que fueron los vecinos
quienes al buscarlas y ver la
terrible escena, dieron aviso a la

policía. Los estudios llevados a
cabo por Medicina Forense,
determinaron la causa de muerte
por degüello y se analiza abrir
carpetas de investigación por
feminicidio, dada la crueldad y
violencia del hecho.
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El Servicio de Alguaciles de
Estados Unidos (USMS por sus
siglas en inglés) informó de la
detención en México de Blake
Charbonneau, uno de los
criminales más buscados en
Canadá.

Sin especificar en qué parte de
México fue ubicado, las
autoridades señalaron que el
individuo, que enfrenta múltiples
cargos de agresión sexual,
agresión sexual con un arma,
agresión sexual agravada,

obtención de servicios sexuales a
cambio de una tarifa (incluso de
menores) y agresión sexual
agravada, ya fue enviado a
Toronto, Canadá.

Más tarde, el joven, quien
también está acusado de
victimizar a varias personas,
según un comunicado de prensa
de la Sûreté du Québec (SQ), fue
transferido a la custodia del
escuadrón de proxenetas
integrado de SQ.

Blake Charbonneau era buscado
en todo Canadá y se ofrecía una
recompensa de 50 mil dólares a la

persona que diera información
que pudiera conducir a su
captura.

¿Quién es Blake Charbonneau?
De 35 años de edad, Blake

Charbonneau fue considerado el
criminal más buscado de Quebec,
Canadá; y actualmente enfrenta
30 cargos contra 11
denunciantes.

Se habla que el sujeto cometió
su primer delito entre 2011 y
2014, cuando habría atacado a
una adolescente de 15 años de
edad.

Detienen en México a Blake Charbonneau, uno
de los criminales más buscados en Canadá

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Genaro García Luna fue acusado
nuevamente del delito de
enriquecimiento ilícito, por un
monto de 27 millones de pesos.
Luego de que una jueza federal
girara nuevamente una orden de
aprehensión en su contra en
cumplimiento a una sentencia de
amparo del Octavo Tribunal
Colegiado en Materia Penal.

El Tribunal concedió un amparo
al ex director de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) y ex
secretario de Seguridad Pública, y
se ordenó dejar sin efecto la
orden de captura otorgada el 27
de noviembre de 2020.

Esto debido a que se detectaron
inconsistencias en la información
que aportó la Fiscalía General de
la República (FGR),
principalmente la relacionada con
los montos que García Luna
percibió como funcionario y las
operaciones que realizó entre
diciembre de 2000 y el noviembre
de 2012, como titular de la AFI y
la SSP federal, respectivamente.

Ante esta situación, el Octavo
Tribunal Colegiado en Materia
Penal ordenó a la FGR volver a
aclarar su petición y solicitar
nuevamente la orden de
aprehensión y se modificó la
sentencia, dictada en primera
instancia por la jueza Décimo
Sexto de Distrito de Amparo en
Materia Penal, Yazmín Eréndira
Ruiz, quien negó un amparo a
García Luna.

“Ya que si bien destaca ingresos

que percibe por su salario,
también destaca otros ingresos y
señala en su propia consignación
que estos ingresos corresponden
a determinadas operaciones que
este quejoso realizó y propone
incluso datos para identificar su
origen”, indicó el magistrado
Jorge Isaac Lagunes, en la
sentencia del Tribunal.

En su nueva petición de captura
contra García Luna, la juez Ruiz
hace la precisión de que se trata

en cumplimiento al mandato del
Colegiado.

“Por tanto, se encuentran
colmados los efectos del fallo
protector; en consecuencia, con
fundamento en el numeral 196,
párrafo tercero, de la ley de la
materia, es válido concluir que se
encuentra cumplida la sentencia
de amparo”, se detalló en el
acuerdo de la jueza federal.

Esta nueva orden de
aprehensión en contra de García

Luna no está firme, debido a que
sus abogados presentaron un
recurso de inconformidad que
será analizado por un Tribunal
Colegiado para resolver si existen
elementos que la hagan válida.

Esta es la primera orden de
aprehensión en contra del ex
secretario de Seguridad, quien
actualmente se encuentra sujeto
a un proceso en una Corte en
Nueva York, Estados Unidos, por
sus presuntos vínculos con el

crimen organizado.
En domingo, la FGR informó que

existen otras dos órdenes de
captura en contra de García Luna,
por su presunta participación en
el operativo de tráfico de armas
denominado “Rápido y Furioso”,
y por las irregularidades
detectadas en el proceso de
privatización de los centros
federales de readaptación social,
que provocaron un daño
patrimonial al país.

Giran nueva orden de captura contra García
Luna por enriquecimiento ilícito por 27 mdp
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Lorenzo Córdova advierte peligro de
que se anulen elecciones presidenciales
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Lorenzo Córdova, presidente
consejero del INE, consideró que
ante la inestabilidad política que
existe, quien crea que “a rio
revuelto, ganancia de
pescadores”, está en una
“apuesta suicida e irresponsable”
porque “poner una bomba en los
pilares de la credibilidad de la

elección, no le conviene a nadie”.   
Ante jóvenes de la Universidad

de Monterrey, advirtió del peligro
de que se anulen elecciones
presidenciales y también las
elecciones para el Congreso,
Congreso que debería designar
un presidente interino si es que se
anulan las elecciones
presidenciales.

Por otra parte, el presidente del
Tribunal Electoral, Reyes
Rodríguez Mondragón aseguró

ante jóvenes regiomontanos que
el reto de ese órgano
jurisdiccional es el contexto
político de “polarización” en el
que resuelve asuntos el TEPJF.

El magistrado describió como
“polarización tóxica”, esa que cae
en la “imposición” de temas, el
“poco respeto por la oposición,
por el pluralismo” y el “alcance de
consensos”, en el que “todas las
personas comparten las mismas
creencias”.

Agencias
CIUDAD D MÉXICO 

Convocado como espacio para el
diálogo entre ciudadanos, el
Encuentro: Colectivo por México
lanzó este lunes la iniciativa
Punto de partida. El objetivo es
contar en junio próximo con un
proyecto de país que, remarcaron
sus promoventes, recupere las
mejores propuestas en diversos
ámbitos del desarrollo, superando
la polarización y los discursos de
odio. 

En un salón del World Trade
Center, a donde acudieron
políticos de Movimiento
Ciudadano, PRI y Acción Nacional,
se escucharon a través de
mensajes en video y de manera
presencial voces de activistas de
la sociedad civil como Lourdes
Morales de Rendición de Cuentas
que habló de la necesidad “de
frenar la estigmatización hacia
quienes cuestionan el
pensamiento único a través de
información comprobable, a
través de razones; necesitamos
opciones distintas al
militarismo”. Hablaron también
el médico Andrés Castañeda y la
feminista Paola Zavala Saeb de
Ocupa.

La ausencia más comentada del
evento fue la del excandidato
presidencial Cuauhtémoc
Cárdenas, quien originalmente
había sido uno de los convocantes
a este nuevo espacio, junto con el
priista Francisco Labastida, con
quien compitió en las urnas en el
año 2000, quien sí acudió;  los
exrectores de la UNAM, ahí

presentes, José Narro Robles y
Francisco Barnés de Castro, y la
senadora de Movimiento
Ciudadano Patricia Mercado,
quien cerró el evento convocando
a lo que llamó una conversación
plural, aclarando que el único
objetivo era éste y que “no caben
otras interpretaciones”. 

El exrector y exsecretario de
Salud José Narro planteó que “no
vamos bien y lo que se requiere es
mirar hacia adelante”. Dijo quien

fuera precandidato presidencial
del PRI que México es un país
grande y con grandeza e invitó a
ser generosos con la patria:
“ignoremos las disputas
transitorias y sumemos en la
unidad”.

Narro Robles sostuvo que todos
tenemos una responsabilidad
frente a la nación y que había
llegado la hora de emprender “el
camino del reencuentro de la
confianza”.

El mensaje más aplaudido fue el
del constitucionalista y
académico de la UNAM fue Diego
Valadés, quien señaló que “los
mexicanos padecemos
arbitrariedad en el ejercicio del
poder” y “el uso político de la
pobreza, violencia impune”.

Habló el jurista de la
importancia de avanzar en un
proyecto que procure la
institucionalidad y “en lo social
debemos dejar atrás la incitación

al rencor”. Valadés propuso
implantar lo que llamó “el
derecho a la verdad” y dijo que los
mexicanos “tenemos que
disfrutar de una sociedad libre de
miedo, libre de incertidumbre,
libre de arbitrariedad, libre de
violencia y libre de corrupción”.

El académico universitario
concluyó señalando que se estaba
en un nuevo punto de partida y
“a las puertas de la esperanza y
tenemos que pasar por ella”.

Políticos y activistas lanzan Punto de
partida; llaman a construir proyecto plural
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Agencias 

El papa Francisco aceptó la
renuncia del cardenal
canadiense Marc Ouellet,
prefecto del Dicasterio
(ministerio) para los Obispos y
presidente de la Pontificia
Comisión para América Latina,
por haber alcanzado el límite de
edad para la jubilación, informó
este lunes el Vaticano.

El influyente cardenal, de 78
años, quien fue por diez años el
responsable de los obispos de
todo el mundo, será remplazado
por el monseñor estadounidense
Robert Francis Prevost, actual
obispo de Chiclayo (Perú), quien
tomará posesión del encargo en
abril.

Prevost tendrá la
responsabilidad de presidir
también la Comisión para
América Latina, el organismo de
la Santa Sede para la región.

La salida del influyente
purpurado canadiense ocurre
después de que fuera acusado en
agosto de tocamientos
indebidos a una becaria entre
2008 y 2010, cuando era
arzobispo de Quebec. 

Ouellet, que ocupaba uno de
los cargos más importantes del
gobierno del Vaticano, "negó

rotundamente" esas
acusaciones, que calificó de
"difamatorias" y anunció que
estaba dispuesto a participar en
un juicio para demostrar "su
inocencia". 

El papa Francisco consideró
entonces que "los elementos
eran insuficientes para abrir una
investigación canónica" por lo
que el cardenal permaneció en el
cargo.

Sin embargo, la diócesis de
Quebec confirmó este lunes a
AFP la existencia de una
segunda denuncia contra el
cardenal presentada por una
mujer en 2020, revelada hace
apenas dos semanas por el
semanario Golias.

El purpurado canadiense era
considerado uno de los mayores
críticos internos del papa
Francisco, ha sido contrario a la
ordenación de mujeres
sacerdotes y ha siempre
promovido las posiciones más
conservadoras de la Iglesia
Católica sobre el matrimonio
gay, el aborto y otros temas
candentes.

Marc Ouellet fue citado entre
los favoritos en el último
cónclave del 2013, en el que fue
elegido papa el cardenal
argentino Jorge Mario Bergoglio.

Papa acepta la renuncia del
cardenal Ouellet, acusado
de agresiones sexuales

Agencias 
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) mantiene el nivel
máximo de alerta para la
pandemia de covid-19,
exactamente tres años después
de haber declarado la enfermedad
como urgencia de salud pública
internacional.

El director general de la OMS,
Tedros Adhanom Ghebreyesus,
siguió las recomendaciones del
comité de urgencia sobre el covid-
19, compuesto de expertos, que
se reunieron el viernes, según un

comunicado.
El comité declaró a la epidemia

de covid-19 como una emergencia
de salud pública de importancia
internacional el 30 de enero de
2020, en momentos en que no se
había registrado aún ningún
deceso sobre apenas 100 casos
fuera de China.

El doctor Tedros había indicado
que juzgaba prematuro el
levantamiento del nivel del alerta
más alto.

"A pesar de que no quiero
adelantarme a la opinión del
comité de emergencia, continúo

muy preocupado por la situación
en muchos países y el creciente
número de muertos", declaró el
martes a la prensa en Ginebra.

La enfermedad ha causado 170
mil muertes en los dos últimos
meses.

Según cifras de la OMS, y desde
su irrupción a finales de 2019, el
covid-19 ha provocado
oficialmente 6 millones 804 mil
491 muertes al 27 de enero,
aunque la organización y los
expertos están de acuerdo en
decir que el número de decesos es
mucho más alto.

Por covid-19, OMS
mantiene nivel
máximo de alerta



Hoy se presentará un documento
titulado Un punto de partida, de un grupo
plural denominado Colectivo por México
y que pretende convertirse en un proyecto
de nación rumbo al 2024. El diario
Reforma ha presentado nueve nombres de
los redactores de esta propuesta, seis
hombres y tres mujeres. Entre todos ellos
suman 657 años de edad. El promedio de
los nueve es de 73 años. De acuerdo al
periódico, son Cuauhtémoc Cárdenas (88
años de edad), Francisco Labastida (80),
Carlos Salazar (71), Clara Jusidman (80),
Patricia Mercado (65), Diego Valadés (77),
Dante Delgado (72), Salomón Chertorivski
(48) y Patricia Galeana (76). 

Yo no tengo nada en contra de la edad ni
de estos personajes, a quienes respeto (y
a algunos hasta admiro), por lo que han
hecho por México. Pero algo está mal
cuando un grupo de adultos de la tercera
edad, salvo uno, es el que lanza iniciativas
de este tipo. Uno inmediatamente se
pregunta: ¿y dónde están los jóvenes?

Por jóvenes me refiero a los mayores de
18 y menores de 40 años. De ellos es el
futuro de este país cuya edad promedio es
de 29 años. 

Es sabido que los jóvenes son el grupo
de edad que menos participa en política
en todos los países democráticos. En
Estados Unidos, por ejemplo, 82% de las
personas mayores de 65 años manifiestan
interés en votar, mientras que sólo es 26%
de los menores de 30 años. 

Se entiende. Los jóvenes están ocupados
en otras cosas: estudiar, conseguir un
buen trabajo, enamorarse y/o divertirse
todo lo que puedan. No les queda mucho
tiempo para involucrarse en la política. 

Sin embargo, en todas las sociedades
siempre hay un pequeño grupo de jóvenes
al que les atrae el ejercicio de la política.
Naturalmente, el camino que deben tomar
es el de la militancia en el partido de su
preferencia. No poseo ninguna evidencia
empírica, pero tengo la impresión que en
México los jóvenes se están interesando
menos en la política y, por tanto, militando
menos en los partidos. 

Hace seis años, un año antes de la
elección de 2018, organicé una mesa de
jóvenes militantes de partidos políticos en
Es la hora de opinar, el programa que
conduzco en Foro TV. Tuve la fortuna de
reclutar a tres colaboradores magníficos:
Gibrán Ramírez de Morena, Fernanda Caso
del PAN y Cristopher James Barousse del
PRI. Todos tenían menos de 30 años y
defendían con pasión e inteligencia las
posturas de sus respectivos partidos.

Seis años después, Gibrán sigue en Es la
hora de opinar, pero se encuentra muy
lejano de Morena. Se desilusionó del

gobierno de López Obrador, al que ahora
critica. Su labor profesional principal es la
academia. 

Fernanda rompió con el PAN para irse a
la campaña de Margarita Zavala. Luego
realizó un posgrado en el extranjero.
Regresó a México y ahora conduce un
programa en N+. La última vez que
platiqué con ella me dijo que estaba muy
alejada de la política nacional. 

A Christopher, el exgobernador de
Chihuahua Javier Corral lo metió a la
cárcel por presuntamente haber recibido
dos millones de pesos del exgobernador
César Duarte. Estuvo dos años encerrado,
primero en la cárcel y luego en su casa. Ya
está libre y me dice que está activándose
de nuevo en la política. Sigue militando en
el PRI y se considera aliancista. “Estoy
seguro que la lucha se tiene que seguir
dando para defender la democracia y,
sobre todo, luchar para que nadie viva lo
que yo viví por obsesiones de gobernantes
tiranos”. 

Algo está mal en el régimen político
cuando uno observa el desenlace de tres
jóvenes brillantes a los que les apasionaba
la política. Yo esperaba que, seis años
después de aquella mesa, Ramírez, Caso y
Barousse fueran hoy líderes más
consolidados en sus partidos. Que
siguieran confrontando sus ideas desde el
gobierno y la oposición.
Desafortunadamente, no fue el caso. La
realidad es que la política nacional sigue
dominada por adultos de la tercera edad
incluyendo, desde luego, al presidente
López Obrador (69 años de edad).

Tengo también la impresión de que los
jóvenes interesados en la política no están
entrando a los partidos, pero sí a las
organizaciones de la sociedad civil
involucradas en temas políticos, como la
defensa del medio ambiente, de los
derechos humanos, de las causas
feministas y de las minorías. Asimismo, en
los gobiernos estatales y municipales sí
veo jóvenes involucrados en la política
que ya han llegado a puestos importantes.
Eso me alegra. Espero que la frescura y
enjundia de estos jóvenes en la política
local algún día llegue a lo nacional.

La alcaldesa de Cuauhtémoc ha adoptado
la batuta de efectuar el trabajo sucio de
fuerzas que a toda costa buscan dinamitar
el camino de Claudia Sheinbaum a la
presidencia.

Sandra Cuevas encarna en cuerpo de
mujer el concepto de misoginia desde el
ejercicio del poder con un estilo
masculinizado de conducirse que rebasa lo
violento y araña la ilegalidad.

Probablemente a Cuevas le han
prometido que su histrionismo y
vulgaridad podrán traducirse en una
candidatura opositora a la Jefatura de
Gobierno en 2024, aunque ello sea
prácticamente inviable pues antes de ella,
hay cola. No por eso deja de ser bajísimo
el personaje de voz grave que se ha creado,
ese en el que esconde tras uniformes estilo
policial un lépero lenguaje, el que alega
estudios elevados pero no tiene capacidad
argumentativa ni lógica para explicar el
desvío de recursos públicos para la compra
de panfletos y campañas negras.

Comete un error la alcaldesa “rompe
madres” pensando que podrá capitalizar
los ataques contra Claudia Sheinbaum en
su favor. Al contrario, Sandra Cuevas hace
daño a la forma de hacer política por
mujeres tomando las peores prácticas de
los típicos machos, rentando su cargo al
postor que le ha dado la tarea de la
chamba sucia y renunciando a la única
posibilidad de autonomía. Cree que
terminando el cargo podría ser jefa de
gobierno sin voltear a ver el hecho de que
más de la mitad de los votantes en su
propia alcaldía, se ha arrepentido de votar
por ella.

Cuevas se ha quedado satisfecha con
destapar los caños por los que su
padrinazgo y aliados hacen correr el

excremento propio de sabotajes al metro,
noticias falsas, saqueo presupuestal y
campañas de odio. Ningún doctorado en
Derecho brinda ese talento y en definitiva,
se le debería reconocer a modo de sanción.

Al día de hoy, Sandra Cuevas es una
clasista confesa, mentirosa confesa,
golpista confesa y probablemente,
delincuente también confesa. Pero lo peor
no es ni el papel al que se ha condenado,
sino el abandono de sus funciones con tal
de buscar la paja en el ojo ajeno.

El último informe del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP) coloca a la
alcaldía Cuauhtémoc en el sexto lugar a
nivel nacional entre municipios con mayor
violencia feminicida, casi al nivel de
Ecatepec, que mantiene el promedio de 10
mujeres asesinadas en el último año, en un
claro deterioro de la seguridad en ese
espacio. El recurso de servicios públicos
parece extraviado pues en diciembre de
2022 se documentó que los baches son un
peligro de muerte en las 33 colonias de la
alcaldía Cuauhtémoc, en vías secundarias
que corresponden a su ámbito
competencial y la lista de parques, kioskos,
espacios públicos, banquetas y hasta
señalización deteriorada o abandonada
sigue, así que tampoco para trabajar es
buena.

Ojalá que entre los objetos ilegales
asegurados por la Contraloría General se
encuentre el ladrillo en el que la arrogante
Cuevas decidió montarse, tal vez así se de
cuenta que a ras de piso, el liderazgo no le
da ni para convencer a sus trabajadores
que fueron, por cierto, los que alertaron de
las irregularidades que se viven bajo su
pequeña “monarquía”.
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¿Dónde están los jóvenes interesados en
la política? En México los jóvenes están
militando menos en los partidos.
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Sandra Cuevas, la triste destapacaños que
manchó la actividad de mujeres en poder
Por Frida Gómez
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El libro de memorias de Mike Pompeo, el
exsecretario de Estado de Donald Trump,
así como los discursos de éste, incluso el
pasado fin de semana sobre el tema
migratorio, deben ser tomados como lo que
son: piezas de una estrategia electoral
enfocada en 2024, más allá del hecho,
puntual, que pudieran estar revelando
datos, sobre todo en el libro de Pompeo,
que efectivamente sí se dieron aunque
probablemente no en el contexto en el que
el exsecretario y hoy, como Trump,
aspirante a la candidatura republicana,
dice.

Comencemos por un tema central: el
envío de soldados, 28 mil, a la frontera. Por
supuesto que Trump hizo esa amenaza, fue
pública y por supuesto que el gobierno
mexicano se allanó a ella. No sé si el
canciller Marcelo Ebrard le pidió, como con
el programa Quédate en México y, según
dice Pompeo, que no se hiciera público.
Puede ser, pensar que cualquier acuerdo en
política debe hacerse público es, por lo
menos, ingenuo.

Pero el caso es que el error de origen no
es ése y no lo señalan ni Pompeo ni Ebrard.
El pecado original en el tema migratorio,
en lo que concierne a México, fue la
declaratoria del presidente electo López
Obrador de abrir las fronteras e incluso,
cuando Alejandro Encinas estaba
encargado del tema migratorio, impulsar el
tránsito y las caravanas hacia la frontera
norte, me imagino que como una forma de
presionar a la Unión Americana y a un
gobierno de Trump que, desde la campaña
en 2016, insistía en la construcción del
famoso muro. Eso detonó la oleada
migrante, endureciendo aún más al
trumpismo, donde Pompeo era de las alas
más radicales, y en ese contexto se dieron
aquellas amenazas y el giro de 180 grados
en la política migratoria de nuestro país.

Pero lo que no se dice, como hemos
insistido en muchas oportunidades, es que
desde muchos ámbitos internos, pero sobre
todo desde las Fuerzas Armadas, se insistió
en que esa política de fronteras abiertas no
sólo era insostenible, sino que era un
desafío ya no sólo para la seguridad pública
e interior, sino también para la seguridad
nacional.

Ningún país puede abstenerse de tener un
control sobre sus fronteras, y más aún
sobre flujos migratorios de cientos de miles
de personas que ingresan en forma
cotidiana al país en forma ilegal. Menos
aun cuando, nos guste a o no, tenemos en
la frontera sur una serie de naciones
amigas, pero que viven en un terremoto
político, social y de seguridad. Cuando
nuestra propia realidad está marcada por
la operación de fuertes grupos criminales
que no tardaron en hacerse cargo de esos
flujos migratorios, y cuando tenemos en el
norte una frontera común de tres mil
kilómetros con la principal potencia
mundial, que ha hecho de su propia

seguridad, siempre y más aún desde el 11-
S, el tema central de su agenda, dentro y
fuera del país. Eso se llama, diría Kissinger,
real politik.

Sumémosle a eso que en la Casa Blanca se
encontraba un energúmeno como Donald
Trump, que amenazaba con atacar México,
declarar a los grupos del narcotráfico en
México como terroristas para poder
agredirlos militarmente (ver el libro Furia
de Bob Woodward), establecer aranceles
altísimos o, de plano, cerrar la frontera, y
vemos que la decisión de llegar a un
acuerdo que cubría una necesidad de
seguridad nacional de México y, al mismo
tiempo, una exigencia de la Casa Blanca no
es en ningún contrasentido.

Por supuesto que en todo eso hay
aspectos muy controvertidos. El principal,
el doble lenguaje del gobierno federal y
sobre todo del presidente López Obrador
respecto a Trump, a la política migratoria,
a la forma de implementar esos acuerdos.
Al respecto hay varios capítulos
vergonzosos, sobre todo el no tener la
honestidad de transparentar la relación, los
intereses, las exigencias y los beneficios
que implican ser parte de América del
Norte.

Tanto con los acuerdos de Quédate en
México como con el Título 42, que dejaron
en México a más de dos millones y medio
de migrantes que solicitaron asilo en
Estados Unidos entre marzo del 2020 y
diciembre del 2022, lo que llama la
atención es que no se hayan establecido
convenios, aunque sea para financiar ese
drama social, económico, de seguridad en
las fronteras que implicaba, e implica hoy
día, destinarle enormes recursos. Trump
tiene razón en una cosa: movilizamos 28
mil soldados, acogimos dos millones y
medio de migrantes que querían ir a
Estados Unidos, y no les costó ni un peso.
Sin duda, puede haber habido otros
beneficios políticos, como que el presidente
Trump siga diciendo que López Obrador es
“su amigo, aunque sea comunista”, y que
ello no se haya reflejado en presiones duras
de Trump (como comienza a haber en el
gobierno de Biden) en temas energéticos,
políticos, de seguridad, comerciales y de
derechos humanos.

El libro de Pompeo deja ver también las
tensiones, reales, desde antes de asumir el
poder, entre distintos grupos de la 4T, en
particular entre el canciller Marcelo Ebrard
y los grupos más cercanos, personal y
familiarmente, al presidente electo, que
seguían viendo con desconfianza al futuro
canciller. La designación de la embajadora
Martha Bárcena, una diplomática muy
cercana a López Obrador y familiar de su
esposa Beatriz, como embajadora en
Washington en los primeros meses del
gobierno, fue parte de ese juego. La
pregunta que queda es hasta dónde, al día
de hoy, influye aún esa desconfianza
recíproca.

Pompeo, Trump y el desafío interior
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Manlio Fabio Beltrones ha tenido
apariciones en el escenario público y creo
que trae mensaje. Nada es casual, y menos
que el priista se mueva. El sonorense no da
paso sin huarache y seguro algo se trae.

Desde el mes de diciembre el nombre del
priista sonorense ha dado de qué hablar.
Afortunadamente él estaba en casa y
recibió a Ciro Gómez Leyva tras su
atentado.

A partir de ahí, Don Manlio ha tenido no
una, sino dos o tres apariciones de
importancia en el escenario público.

Recientemente lo vimos también como
testigo de boda de la reconocida
internacionalista Lila Abed, donde
compartió pluma con el ‘teacher’ López-
Dóriga.

La agenda de Beltrones Rivera a partir de
ahí se ha vuelto más pública y de relevancia
en medios del centro y luego a nivel
nacional.

Estuvo acompañando al senador Ricardo
Monreal en un evento donde se inauguró
la galería de los 12 legisladores que han
presidido desde 1999 la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) del Senado.

Este fin de semana hemos visto desfilar a
Beltrones en eventos no precisamente
priistas, sino en plenarias del PRD. Eso sí,
su mensaje directo y claro es que en
coalición podrán hacerle frente a Morena
en 2024.

Su discurso no es nuevo. Habla de los
gobiernos de coalición. La propuesta de su
visión de una nueva democracia tiene el
serio riesgo de crear una oligarquía formal.
Pienso que no es un tema que deba
tomarse a la ligera de ninguna manera. Sin
embargo, el debatir la idea me parece
bastante atractivo.

Observando la foto completa, el
movimiento de Beltrones es todo menos
casual. En su tiempo de líder del senado,
fue piedra en el zapato y al mismo tiempo

aliado para Calderón. Sin embargo, en
aquel momento jugó magistralmente su
papel en el juego del poder. Apoyó la
desbandada de priistas para competir por
gobernaturas bajo las siglas del PAN y PRD,
Malova en Sinaloa y Moreno Valle (+) en
Puebla fueron ejemplos. Para el político
sonorense los partidos son instrumentos,
no hay lealtades al color o ideas, sino al
poder.

Manlio se ha mantenido en las siglas del
PRI, pero su juego trasciende colores. No
me lo imagino muy cómodo operando en
favor del priismo vinculado a Peña Nieto. A
Manlio hay que concederle habilidad
política a diferencia de Alito. Es de
reconocerle que Beltrones supo asumir su
responsabilidad tras el resultado de las
elecciones en 2016; y con convicción se
retiró para dar paso a una nueva
transformación al interior del tricolor. En
contraste con el actual dirigente del PRI que
a pesar de las derrotas su intención es
continuar en la dirigencia. Hoy Manlio
juega sus cartas, dará de qué hablar porque
es un personaje con peso específico al
interior de la política mexicana.

Desde principios del año pasado, Ricardo
Monreal declaró que sólo tenía opiniones
positivas del ex gobernador sonorense. Lo
que significa que Manlio está allanando el
camino, para qué o quién no se sabe; pero
si él se está moviendo es que tiene permiso
y seguro en Palacio Nacional lo ven con
buenos ojos. El sonorense es aliado del
poder y de sus intereses.

Vamos pensando mal. En este espacio le
he platicado que pienso que Alito es una
especie de caballo de Troya de López
Obrador en la alianza. Ahora la sombra de
Beltrones se alarga sobre el sol azteca. La
sucesión está a la vuelta de la esquina y
todos aprietan el paso.

Beltrones en escena
Por Vanessa Félix

RAZONES
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Excélsior
La obra fotográfica de Héctor

García Cobo (1923-2012) inundará
la Ciudad de México durante el
segundo semestre de este año,
con una serie de exposiciones que
recordarán el centenario de su
nacimiento, en una amplia
retrospectiva que incluirá al
Museo de la Ciudad de México, el
Centro de la Imagen, el Museo del
Estanquillo y la Galería Abierta de
las Rejas de Chapultepec.

Así lo confirmaron a Excélsior
autoridades de cultura que ya
participan en la organización del
festejo que se brindará al
“fotógrafo de la Ciudad”, como
definió Carlos Monsiváis al
fundador de la agencia Foto Press
y colaborador en Siempre!,
Mañana y Time, y perteneciente
al linaje de Manuel Álvarez Bravo.

Parte de la curaduría de esta
serie de muestras estará a cargo
de Laura González Flores,
investigadora del Instituto de
Investigaciones Estéticas de la
UNAM, quien elabora un hilo
conductor para las distintas
sedes, distribuyendo fotografías
icónicas y evitando repeticiones.

Por ejemplo, el Museo de la
Ciudad de México, que destinará
una sala, albergará 50 fotografías
sobre la CDMX, mientras El
Estanquillo, con curaduría de El
Fisgón, expondrá la colección que
acumuló el propio Monsiváis y
que enriquecerán con material de
la Fundación María y Héctor
García, que resguarda más de un
millón 500 mil negativos.

‘¡PRIMERO DISPAREN!...’
Para conocer la dimensión de

legado de García Cobo, durante
cerca de medio siglo, Excélsior
charló con su hijo, el también
fotógrafo Héctor García, quien lo
describe como un artista visual
que registró y documentó la
Ciudad durante segunda mitad

del siglo XX, quien le decía a sus
amigos: “Yo, como Pancho Villa:
primero dispara, después
viriguan”.

“Mi padre tuvo un ojo
privilegiado y fue alguien que
viajó por muchos lados y cubrió
aspectos de la farándula, la
cultura, la política, las artes, y que
tuvo la oportunidad, muy
merecida, de que su trabajo fuera
reconocido en vida”.

“Además, considero que su
trabajo es muy importante
porque fue alguien que se dedicó,
de alguna manera, a tener un
archivo. Él tuvo muy presente que
el archivo sería importante,
porque era un documento que
sería la memoria gráfica de la
segunda mitad del siglo XX”,
explica su hijo.

¿Cómo definiría el estilo de su
padre? “Fue alguien muy crítico y
gran parte de su ojo y de su visión
siempre lo destinó a hacer una
crítica social. Él siempre veía y
analizaba la sociedad desde un
punto muy crítico en cuanto a la
situación de todos y, en ese
sentido, mucha de su fotografía
estuvo enfocada en esa crítica
social.

“Él retrató a pobres, ricos y
políticos, pero dándole un sentido
a las imágenes, es decir, no era un
registro nada más, sino que tuvo
una intención de demostrar lo
que estaba sucediendo alrededor
de la sociedad, de la Ciudad y de
los movimientos”, abunda.

¿Cuántos negativos resguardan
en el archivo de su padre? “Poco
más de un millón y medio de
negativos. Recordemos que mi
papá tenía una oficina frente al
Café La Habana (Morelos 58, cerca
de Bucareli), lo que fue Foto Press,
pero en el sismo de 1985 el
edificio se dañó y su archivo fue
sacado por la ventana y más tarde
resguardado en casa de mis

papás.
“Sin embargo, se buscan apoyos

para resguardarlo en bóvedas que
contengan la temperatura y la
humedad controladas para evitar
que los negativos se dañen”.

¿Qué tanto han digitalizado del
acervo? “Hemos digitalizado los
iconos de su trabajo, pero
tenemos una gran cantidad de
negativos y diapositivas que
debemos empezar a proteger,
cuidar y digitalizar.

“Es un trabajo muy laborioso,
pero si queremos conservar el
archivo y mantener esa memoria
de la que hablamos, tenemos que
buscar recursos para su
resguardo”, advierte.

Héctor García nació en La
Candelaria de los Patos el 23 de
agosto de 1923, en una vecindad
que ya no existe, aunque su
familia guarda una anécdota que
retrata su espíritu inquieto.

De acuerdo con su familia,
Héctor alguna vez mencionó que
su mamá lo ataba con una cuerda
a la pata de su cama, para que no
saliera de casa, y recordaba un
haz de luz que pasaba por la
puerta de la casa, que lo llevó a su
pasión.

Años más tarde, Monsiváis lo
definió como habitante del relajo,

cómplice de las masas y seguidor
de fiestas móviles, el autor de una
fotografía que tenía por común
denominador el encuentro y el
reencuentro con la soledad.

INÉDITOS DE G. ITURBIDE
En febrero próximo, el Museo

Archivo de la Fotografía abrirá
una muestra con material inédito
de la fotógrafa mexicana Graciela
Iturbide. Serán cerca de 50
instantáneas ubicadas por el
Instituto Nacional Indigenista
(INI) que permanecieron en sus
archivos.

Al respecto, Javier Martínez,
director de Patrimonio Histórico,
Artístico y Cultural de la CDMX,
habló sobre el origen de la
muestra.

“Nos dicen que, en los años 70,
Graciela formó parte del grupo de
fotógrafos que contrataron para
hacer un registro antropológico y
social donde estaban haciendo
investigación (en Sonora). Así que
esas fotografías quedaron
atrapadas en el archivo del INI y,
realmente, son inéditas sobre la
cultura yaqui, que estaban en
negativo y se están volviendo a
imprimir, bajo la supervisión de
Iturbide”, apunta.

Finalmente, Martínez anuncia
que, a partir de febrero, Daniel
Vargas será relevado como titular
del MAF y su lugar será ocupado
por Liz Ramírez, quien ha
colaborado en el Museo del
Objeto y San Ildefonso.

Héctor García Cobo,
el ojo que captó el
alma de Cdmx 
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Cuando Jorge Alberto Manrique le ofreció
al desparpajado escritor Alberto Dallal, que
se incorporara al Instituto de
Investigaciones Estéticas de la UNAM, el
joven, muy entusiasmado en la danza
moderna y contemporánea, se
desconcertó. ¿Qué iba a hacer dentro de un
cuerpo colegiado tan formal y
consolidado?

Frente a una taza de café, me confiesa
“ahora soy el decano del Instituto” y estalla
en una carcajada. Pero Dallal no sólo es un
investigador connotado, sino que su
producción de nuevos materiales —un
importante libro sobre Guillermina Bravo
está a punto de aparecer— marcha a todo
vapor y de forma paralela se encuentra
diseñando nuevos proyectos como
seminarios y talleres para promover la
capacitación hacia los lenguajes
periodísticos, en especial hacia la crítica de
la danza.

No ha sido poca la contribución del
investigador hacia el mundo del arte. Y por
ello la UNAM le entregó el 29 de enero el
reconocimiento Danza UNAM 2022 por la
labor realizada durante más de 60 años en
favor del arte dancístico. Por lo mismo,
sería fundamental reeditar sus más de 16
libros que ya no se encuentran en las
librerías y que incluso han ganado premios
como el Xavier Villaurrutia, por El dancing
mexicano.

Dallal ha sido parte del desarrollo cultural
de la UNAM, director de Radio UNAM,

director de la Revista de la Universidad.
Como profesor ha impartido clases sobre
géneros periodísticos en la Facultad de
Ciencias Políticas, así como diversos temas
especializados sobre la teoría y estética del
arte en la Facultad de Filosofía y Letras de
la UNAM. A lo anterior se suman una
multitud de tesis con él como tutor.

El escritor mantiene lo mismo su espíritu
jovial y entusiasta, como una rigurosa
posición política hacia el país y la propia
UNAM, no se dice cansado de hacer lo suyo
y sí sorprendido de lo que las nuevas
generaciones desconocen de su propia
historia. Pero como espíritu libre que es, se
asombra y señala puntualmente que la
danza debería tener mayor representación
y un apoyo lógico.

Y, con su peculiar tono categórico,
sostiene que lo único que puede salvar al
mundo en las circunstancias que se viven,
es bailar y mucho: danzón, chachachá y
mambo, y hacerlo de tiempo completo
dentro de la propia UNAM, en todos los
espacios posibles. 

Planeta Danza: Alberto Dallal y su gran trayectoria

Excélsior 
Por primera vez en la historia,

Guanajuato ha impreso una guía
definitiva de gran parte de los
museos que existen en la entidad.

El libro posee la información
más relevante sobre los museos a
cargo del Instituto Estatal de la
Cultura y sus distintas
colecciones. Se trata de la ‘Guía de
Museos de Guanajuato’.

La publicación, de 180 páginas y
más de 230 imágenes, concreta
un trabajo de casi dos años para
brindar al público interesado una
referencia confiable sobre la
historia, características y acervos
artísticos de los siete museos
operados por el IEC en
Guanajuato, Silao y Purísima del
Rincón.

La Guía de Museos de
Guanajuato incluye información
sobre los museos Casa Diego
Rivera, Palacio de los Poderes,
Conde Rul, Olga Costa – José
Chávez Morado y del Pueblo de
Guanajuato; así como del Museo
José y Tomás Chávez Morado, en
Silao y Hermenegildo Bustos, en

Purísima del Rincón. 
Cada uno de los recintos tiene su

propio capítulo en la publicación,
que abre con una semblanza
histórica del museo y su edificio
para después presentar una
reseña iconográfica de las 10
obras más emblemáticas de su
acervo y cerrar con un cuadro
visual donde se enlistan al menos
otras 12 piezas de la colección.

“Hace tiempo que nos
planteamos la necesidad de
contar con un volumen accesible
para todo el público que diera
cuenta de los siete recintos
museísticos que albergan y
exhiben un valioso repositorio de
arte mexicano que forma parte
del patrimonio cultural que
resguarda el Estado de
Guanajuato”, destacó la directora
general del Instituto Estatal de la
Cultura, Adriana Camarena de
Obeso.

El director de Museos del IEC,
Arturo López Rodríguez,
argumentó que la guía satisface
una añeja necesidad de brindar
una información integrada para

dar a conocer estos recintos y su
vocación, no sólo al público en
general, sino también a los
investigadores del patrimonio
cultural y el arte mexicano.

Por su parte, el director Editorial
del IEC, Mauricio Vázquez, resaltó
la guía como un instrumento
para que enlazar a los
guanajuatenses con su
patrimonio cultural y fortalecer la
responsabilidad de su resguardo
puesto que, “no podemos cuidar
lo que no conocemos”.

Manuel Ríos, director de la
plataforma 101 Museos, celebró

la aparición de la Guía y su
potencial para ayudar a recuperar
los niveles de asistencia que
tenían los museos mexicanos
antes de la pandemia.

“Celebramos que el IEC tenga la
iniciativa de dar a conocer estos
siete magníficos espacios. Esta
guía, hasta dónde sabemos, es
única en México. No tenemos
noticia de que algún estado, en
estos momentos, tenga una así.
Es urgente regularizar la visita a
los museos de México, con
iniciativas como la que representa
esta publicación”, indicó.

La Guía de Museos de
Guanajuato está disponible al
público en los distintos museos
del IEC con un precio de 200
pesos. Por lanzamiento se estará
ofreciendo con un descuento del
20 por ciento en sus eventos de
presentación, programados para
el 31 de enero, en el Museo
Hermenegildo Bustos (Purísima
del Rincón); 10 de febrero, en el
Museo José y Tomás Chávez
Morado (Silao) y 17 de febrero, en
el Museo de Arte Olga Costa –
José Chávez Morado
(Guanajuato).

Lanzan Guía de Museos de Guanajuato
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Excélsior 

La actriz Lisa Loring recordada
por ser la primera “Merlina” en la
serie de televisión “Los Locos
Adams” murió a los 64 años
víctima de un derrame cerebral
masivo, informó Laurie Jacobson,
una de las amigas más cercanas
de la actriz.

Fue a través de su cuenta de
Facebook que Jacobson publicó
un par de fotografías de su amiga
y escribió un emotivo mensaje de
despedida para la actriz. En dicha
publicación, Laurie escribió que
tras el derrame cerebral masivo,
Lisa Loring permaneció
conectada a un ventilador
artificial durante tres días, tras
este tiempo la familia tomó la
difícil decisión de desconectarla.

A su vez, informó que las
principales causas de este ataque
fue el tabaquismo y su
padecimiento de presión arterial

alta.
Como parte de su emotivo

mensaje de despedida, la amiga
de Lisa Loring escribió:

“Hermosa, amable, una madre
amorosa, el legado de Lisa en el
mundo del entretenimiento es
enorme. Y el legado para su
familia y amigos - una gran
cantidad de humor, afecto y amor
- permanecerá en nuestra
memoria durante mucho
tiempo”.

Lisa Loring como Merlina
Addams

Fue en 1964 cuando Lisa pisó
por primera vez un set de
grabación y lo hizo para
interpretar a la adorable Merlina
Addams, en la serie de televisión
“Los Locos Addams”. Tenía solo
seis años y su gran carisma le
ayudó a llevarse los corazones de
los televidentes de aquella época.

Aunque, en la década de los
sesenta, Lisa era una niña
prodigio, su carrera no prosperó

como muchos creían y, a medida
que fue creciendo, obtuvo
algunos papeles secundarios y
proyectos cinematográficos, pero
ninguno con el alcance de “Los
Locos Addams”.

Hoy, con el paso de los años,

Merlina ha sido interpretada por
más actrices como Christina Ricci,
siendo la más reciente Jenna
Ortega en la serie de Netflix.

Filmografía de Lisa Loring
• Laying Down the Law

(1992)

• Iced (1988)
• Savage Harbor (1987)
• Blood Frenzy (1987)
• Halloween with the New

Addams Family (1977)
• The Pruitts of

Southampton (1966)

Muere Lisa Loring, la primera Merlina
de la televisión
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Forbes 
Annie Wersching, la actriz

estadounidense que dio vida a
Renee Walker en la serie 24
(2001), falleció este 29 de enero a
los 45 años de edad, a causa del
cáncer que le fue diagnosticado
en 2020.

La noticia fue revelada por su
publicista Craig Schneider, quien
compartió la causa de muerte con
el medio CNN. Asimismo, el
esposo de Annie Wersching,
Stephen Full, emitió un
comunicado en donde expresó el
dolor que le deja la partida de la
actriz.

“Hay un enorme agujero en el
alma de esta familia hoy. Pero ella
nos dejó las herramientas para
llenarlo.”, se podía leer en dicho
comunicado.

PRODUCCIONES EN LAS QUE
PUDIMOS VER A ANNIE
WERSCHING

Aunque Annie Wersching
participó en diferentes proyectos,
ganó mayor popularidad en la
pantalla gracias a estas 3
producciones.

Star Trek: Enterprise (2002)
Star Trek: Enterprise, la cual

comenzó a emitirse en 2002 como
una precuela de Star Trek para
mostrar las aventuras de la

primera nave humana que llegó a
Warp 5, una década antes de que
se formara la Federación Unida de
Planetas.

Y aunque Annie Wersching solo
aparece en un episodio de esta
serie, su papel como Liana la
catapultó en el mundo de la
actuación. Sin embargo esta no
fue la única vez que formó parte
del universo de Star Trek, pues en
2022 se unió al elenco de la
segunda temporada de Star Trek:
Picard como la Reina Borg.

Runaways (2017-2019)
Esta serie trata sobre unos

adolescentes que descubren que
sus padres forman parte de un
grupo de supervillanos y a pesar

de que entre sí mismos guardan
ciertas diferencias, deciden unirse
para enfrentar a su enemigo
común y descifrar los secretos de
sus orígenes.

En esta producción Annie
Wersching se convirtió en la
famosa agente especial del FBI
Renee Walker, quien se involucra
en la investigación de los robos
tecnológicos que sucedieron
antes del Día 7.

Además de las producciones
anteriores, Wersching también
participó en The Vampire Diaries
(2015-2016)y en el doblaje del
videojuego de The Last of Us
(2013) en donde prestó su voz
para el personaje de Tess.

Fallece la actriz Annie
Wersching a los 45 años
de edad



Forbes 
Durante años, TikTok ha descrito su

poderosa página ‘For You’ como un
feed personalizado clasificado por un
algoritmo que predice tus intereses
en función de tu comportamiento en
la aplicación.

Pero esa no es la historia completa,
según seis empleados actuales y
anteriores de TikTok y su empresa
matriz, ByteDance, y documentos
internos y comunicaciones revisados
por Forbes.

Estas fuentes revelan que, además
de dejar que el algoritmo decida qué
se vuelve viral, el personal de TikTok
y ByteDance también selecciona en
secreto videos específicos y potencia
su distribución, utilizando una
práctica conocida internamente
como “Heating”.

“La función de calentamiento (o
heating) se refiere a impulsar los
videos en el feed For You a través de
la intervención de la operación para
lograr una cierta cantidad de vistas
de video”, explica un documento
interno de TikTok titulado MINT
Heating Playbook.

“Las visualizaciones totales de
video de los videos ‘calientes’
representan una gran parte de las
visualizaciones totales diarias de
video, alrededor del 1-2%, lo que
puede tener un impacto significativo
en las métricas principales
generales”.

TikTok nunca ha revelado
públicamente que se dedica a
‘calentar’, y aunque todos los
gigantes tecnológicos se involucran,
hasta cierto punto, en esfuerzos para
amplificar publicaciones específicas
para sus usuarios, generalmente
etiquetan claramente cuando lo
hacen.

Google, Meta y TikTok, por ejemplo,
se han asociado con grupos
electorales y de salud pública para
distribuir información precisa sobre
Covid-19 y ayudar a los usuarios a
encontrar su lugar de votación,
revelando claramente cómo y por
qué eligieron promover estos
mensajes. (Descargo de
responsabilidad: en una vida
anterior, ocupé cargos políticos en
Facebook y Spotify).

Pero las fuentes le dijeron a Forbes
que TikTok a menudo ha usado el
‘calor’ para cortejar a personas
influyentes y marcas, atrayéndolos a
asociaciones al inflar el recuento de
vistas de sus videos.

Esto sugiere que el ‘calentamiento’
ha beneficiado potencialmente a
algunas personas influyentes y
marcas, aquellas con las que TikTok
ha buscado relaciones comerciales, a

expensas de otras con las que no lo
ha hecho.

“Creemos que las redes sociales son
muy democratizadoras y brindan a
todos la misma oportunidad de
llegar a una audiencia”, dijo Evelyn
Douek, profesora de la Facultad de
Derecho de Stanford e investigadora
principal del Instituto Knight First
Enmienda de la Universidad de
Columbia. Pero eso no siempre es
cierto, advirtió.

“Hasta cierto punto, las mismas
viejas estructuras de poder también
se están replicando en las redes
sociales, donde la plataforma puede
decidir ganadores y perdedores hasta
cierto punto, y las asociaciones
comerciales y de otro tipo se
aprovechan”, concluyó.

El ‘calentamiento’ o ‘heating’
también revela que, al menos a
veces, los videos en la página For You
no están allí porque TikTok cree que
te gustarán; en cambio, están allí
porque TikTok quiere que una marca
o creador en particular obtenga más
vistas. Y sin etiquetas, como las que
se usan para anuncios y contenido
patrocinado, es imposible saber cuál
es cuál.

Los empleados también han
abusado de los privilegios del
heating. Tres fuentes le dijeron a
Forbes que estaban al tanto de casos
en los que los empleados usaron la
calefacción de manera inadecuada;
uno dijo que se sabe que los
empleados calientan sus propias
cuentas o las de sus cónyuges en
violación de la política de la empresa.

Los documentos revisados por
Forbes mostraron que los empleados
han ‘calentado’ sus propias cuentas,
así como las cuentas de personas con
las que tienen relaciones personales.
Según un documento, un incidente
de calentamiento de este tipo
provocó que una cuenta recibiera
más de tres millones de visitas.

Además, los documentos muestran
que el personal, incluidos los de la
empresa matriz de TikTok,
ByteDance, e incluso los contratistas
que trabajan con la empresa, ejercen
una discreción considerable al decidir
qué contenido promocionar.

Un documento llamado Política de
calentamiento de TikTok dice que los
empleados pueden usar el
‘calentamiento’ para “atraer
personas influyentes” y “promover
contenido diverso”, pero también
para “impulsar información
importante” y “promocionar [e]
videos relevantes que los algoritmos
de recomendaciones no detectaron”.
Dos fuentes dijeron a Forbes que los
empleados a menudo se han sentido

abandonados a su suerte para
determinar si un video se ajustaba a
estas pautas.

En respuesta a un conjunto
detallado de preguntas sobre cómo y
quién ha utilizado el heating, el
portavoz de TikTok, Jamie Favazza,
escribió: “Promocionamos algunos
videos para ayudar a diversificar la
experiencia del contenido y
presentar celebridades y creadores
emergentes a la comunidad de
TikTok. Solo unas pocas personas,
con sede en los EU, tienen la
capacidad de aprobar contenido para
su promoción en los EU, y ese
contenido representa
aproximadamente el 0.002% de los
videos en las fuentes For You”.

BOTÓN SECRETO ‘HEATING’ 
La documentación sobre el

‘calentamiento’ dentro de TikTok y
ByteDance es sustancial, pero está
mal organizada. Los documentos que
pretenden gobernar el calentamiento
existen en varios equipos y regiones,
incluido el Equipo de programación
de contenido y edición de contenido
con sede en Los Ángeles, y los
Equipos operativos de producto y
plataforma en vivo, con sede en
China.

Además del Manual de
‘calentamiento’ MINT, hay
documentos titulados Política de
operación del ‘calentamiento’ MINT
101, Pautas de cuota de
calentamiento, Política de
calentamiento de TikTok y Pautas de
estrategia de calentamiento de EU.

Estos documentos sugieren que
TikTok y ByteDance inicialmente
recurrieron al ‘calentamiento’ por un
propósito comercial mundano y
legítimo: diversificar el contenido de
TikTok lejos de la sincronización de
labios y los adolescentes bailando, y
hacia videos que interesarían a más
usuarios.

“El propósito de esta función es
promover contenido diverso,
impulsar información importante y
apoyar a los creadores”, dice MINT
Heating Playbook. “Si haces un buen
uso de él, los recursos de ‘heating’
traerán un efecto de apalancamiento,
una pequeña cantidad de recursos de
‘calentamiento’ generará un
crecimiento de usuarios de rango
medio y un grupo de contenido más
diverso”.

Una fuente le dijo a Forbes que el
‘calentamiento’ también se ha
utilizado para impulsar
colaboraciones de alto perfil entre
TikTok y actores externos, incluidas
ONG y artistas cortejados por la
plataforma, y que también se
suponía que se usaría cuando un

creador en una categoría (por
ejemplo, belleza ) creó un video en
otra categoría (por ejemplo, cocina).
En esas situaciones, dijo la persona,
calentar “puede ayudar al algoritmo
a encontrar la audiencia adecuada”.

Existe una historia tensa de
plataformas tecnológicas que usan
su discreción para aumentar el
alcance de publicaciones específicas.
La curación humana ha ayudado a
las plataformas a crear experiencias
seguras para los niños y a controlar
la desinformación, pero también ha
dado lugar a afirmaciones de que las
empresas utilizan la curación para
imponer sus propias preferencias
políticas a los usuarios.

Para TikTok, los temores de
manipulación política están
relacionados con la preocupación de
que el gobierno chino pueda obligar
al propietario chino de la plataforma,
ByteDance, a ampliar o suprimir
ciertas narrativas en TikTok.

TikTok ha reconocido que
previamente censuró contenido
crítico con China, y el año pasado, ex
empleados de ByteDance le dijeron a
BuzzFeed News que otra aplicación
de ByteDance, un agregador de
noticias ahora desaparecido llamado
TopBuzz, había fijado “mensajes a
favor de China” en la parte superior
de sus noticias, de lo cual ByteDance
negó el informe.

TikTok se negó a responder
preguntas sobre si los empleados
ubicados en China alguna vez han
‘calentado’ contenido, o si la empresa
alguna vez ha ‘calentado’ contenido
producido por el gobierno chino o los
medios estatales chinos.

Después de la publicación de esta
historia, la portavoz de TikTok,
Maureen Shanahan, dijo en un
comunicado: “Según el acuerdo de
seguridad nacional que CFIUS está
considerando actualmente, todos los
protocolos y procesos para promover
videos en los Estados Unidos serían
auditables por CFIUS y monitores de
terceros; solo el personal examinado
de TikTok USDS tendría la capacidad
de “calentar” videos en los EU.
Además, la revisión del código fuente
por parte de Oracle verificará que no
haya medios alternativos para

promocionar el contenido”. Oracle no
respondió de inmediato a una
solicitud de comentarios.

Actualmente, TikTok está
negociando un contrato con el
Comité de Inversión Extranjera en
los Estados Unidos (CFIUS) que,
según dice, abordaría todos los
problemas de seguridad nacional
planteados por la propiedad
extranjera de la aplicación.

Pero un número cada vez mayor de
legisladores buscan prohibir TikTok
por temor a que el acuerdo CFIUS
pueda ser demasiado pequeño y
demasiado tarde. El mes pasado, la
empresa matriz de TikTok,
ByteDance, admitió que un equipo de
empleados dirigido por un ejecutivo
con sede en Beijing había vigilado la
ubicación física de los periodistas,
incluido este reportero, en un
esfuerzo por identificar sus fuentes.
ByteDance despidió a los empleados
involucrados en la vigilancia.

En diciembre, TikTok anunció que
agregaría un nuevo panel a los
videos recomendados titulado
“Porqué este video”, que les diría a
los usuarios cómo se eligió un video
determinado para ellos.

Los ejemplos en la publicación del
blog, que promocionó la nueva
función como “transparencia
significativa”, incluyeron
explicaciones como “Este video es
popular en los Estados Unidos” y
“estás siguiendo [cuenta]”, pero la
publicación no mencionó la
calefacción.

Cuando se le preguntó si la nueva
función revelaría cuándo se habían
‘calentado’ los videos, Favazza
escribió: “Continuamos nuestro
trabajo para expandir nuestra
función ‘por qué este video’ y
proporcionar más granularidad y
transparencia a las recomendaciones
de contenido”.

Douek, el profesor de Stanford, dijo
que revelar dónde y cómo TikTok usa
el heating “sería un primer paso”
para que los usuarios se sientan
cómodos con la herramienta. “Pero a
veces, la razón por la que no [usan
etiquetas más claras] es porque la
transparencia permite la crítica”.
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Botón secreto ‘heating’ de TikTok puede
hacer que cualquiera se vuelva viral



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZMartes 31 de enero del  2023

HHooyy  aannttee  CCaannccúúnn  FFCC

IIssiiss  ccoonnssiigguuee  bbrroonnccee EExxiittoossoo  ccaammppaammeennttoo



26 MARTES 31 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

AJEDREZ 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Un éxito rotundo fueron los

campamentos programados por
los entrenadores de las categorías
cadetes femenil y sub 17 femenil
en el Handball de Durango. Estos
campamentos fueron una
muestra del compromiso de las
deportistas de la región por
mejorar y perfeccionar sus
habilidades en el juego.

Los entrenadores encargados de
los campamentos tenían como
objetivo enseñar técnicas
avanzadas y tácticas a las
jugadoras jóvenes, para que
puedan mejorar su desempeño

en el campo de juego. Además,
los campamentos también
brindaron la oportunidad a las
deportistas de compartir su amor
por el juego y aprender unas de
otras.

Los participantes demostraron
ser muy dedicadas y
comprometidas con su deporte, y
trabajaron duro en cada sesión de
entrenamiento para alcanzar sus
metas. Además, los
campamentos también fueron
una oportunidad para que las
deportistas se relacionen y hagan
nuevos amigos, lo que aumentó
aún más su pasión por el
handball.

El handball en Durango tiene un
futuro brillante gracias a la
dedicación y el esfuerzo de sus
deportistas y entrenadores. Con
el apoyo de la comunidad y la
motivación de las jugadoras, el
handball de Durango seguirá
creciendo y logrará muchos
éxitos en el futuro.

En resumen, los campamentos
para las categorías cadetes
femenil y sub 17 femenil en
Durango fueron un éxito y una
muestra del compromiso y
dedicación de las deportistas por
mejorar en su deporte favorito.
Sin duda, el handball de Durango
tiene un futuro prometedor.

Exitosos campamentos 

El camino será largo
para la ajedrecista
duranguense, pero va
en marcha 

Isis Gonzalez Castro, joven
ajedrecista, estuvo en el Festival
Nacional de Ajedrez de la
Juventud, en donde terminó en la
tercera posición de la rama
femenil en la modalidad blitz, en

lo que continua como una
constante preparación de este
complicado deporte ciencia.

LAS PARTIDAS 
En su primer encuentro, Isis se

enfrentó a Rebeca García
Hernández y obtuvo un resultado
de 0. En la segunda ronda tuvo un
bye y en la tercera ronda se
enfrentó a Zuben Algenubi
Jorajuria Mendoza y logró un
empate. La cuarta ronda la jugó

contra Jorge Hector Vázquez
Pineda y perdió 0.

EL BRONCE 
A lo largo del torneo, Isis se

midió contra Leonardo Medina
Ramos, José Andrés Zúñiga
Samano y Diego Hernandez Lira.
Con lo que consiguió otro punto
y con ello terminó como la tercera
mejor de la rama femenil en este
certamen blitz.

BBrroonnccee  ppaarraa  IIssiiss
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FUTBOL

Alacranes recibe a
Cancún en busca de la
segunda victoria del
torneo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango se
encuentra listo para recibir a
Cancún FC, en un juego clave en
la jornada 5 del Clausura 2023 de
la Liga BBVA Expansión MX. La
partida se jugará mañana a las
17:00 horas en el estadio
Francisco Zarco y promete ser un
enfrentamiento emocionante.

EL TRABAJO
Después de obtener su primera

victoria en el torneo la semana

pasada, el equipo dirigido por Jaír
Real ha estado trabajando
incansablemente para prepararse
para el desafiante equipo de
Cancún. Alacranes busca
aprovechar la inyección de
motivación y confianza que
consiguio después de su primer
triunfo para obtener su segundo
triunfo y alejarse de la parte baja
de la tabla.

HAY CONFIANZA 
El delantero, Wiliam Guzmán,

ha declarado que la victoria en
contra de Mineros ha sido
fundamental para aumentar la
motivación y confianza del
equipo. Además, Guzmán
reconoce que Cancún FC es un
equipo muy ordenado y
complicado, pero cree que
Durango debe aprovechar su

localía y proponer el juego para
buscar el gol y obtener la victoria.

EL COMPARATIVO 
Alacranes llega al partido con 3

puntos y la posición número 15
en la tabla, mientras que Cancún
tiene 4 puntos y ocupa la
posición número 12. Una victoria
para Durango les permitiría
superar a su rival y aumentar su
ventaja en el campeonato.

LA SEXTA 
En la próxima jornada, los

arácnidos visitarán a la UdeG el 7
de febrero, mientras que Cancún
buscará recuperarse de su derrota
ante Correcaminos. Este partido
será el primer enfrentamiento de
la jornada 5, y los aficionados
podrán seguirlo en Fox Sports a
partir de las 17:00 horas.

HHooyy  ssee  ccoonnffiirrmmaa
llaa  mmeejjoorrííaa  
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BASQUETBOL

MAZATLÁN, SIN. 

Jon Cathey, con sus 2.06 metros
de estatura, llegará a poner su
adrenalina en las duelas del
Circuito de Baloncesto de la Costa
del Pacífico, en su temporada
2023, para defender los colores de
Venados Basketball, que continúa
fortaleciendo su ofensiva.

Cathey se une a Jay-R
Strowbridge y Kyle Gibson como
parte de la plantilla de
extranjeros de la quinteta
porteña, siendo estos los
primeros tres foráneos de seis
que serán registrados para

defender los colores del puerto, a
partir del mes de marzo, cuando
dé inicio una temporada más del
CIBACOPA.

Cathey llega para cubrir la
posición 4 o 5, mostrando un
perfil aguerrido; ha participado
en torneos en Centroamérica y
México, siendo su inicio como
basquetbolista universitario en el
equipo de Tarleton State
University, en la NCAA2.

El nuevo integrante de Venados
Basketball defendió los colores de
La Salle Tarija y el Club
Universidad San Simón, en
Bolivia; participó en la African

Champions Cup, así como en la
Liga de El Salvador, con Halcones
de Zonzacate.

El originario de Milwaukee,
Wisconsin, formó parte de la Liga
de Baloncesto Estatal de
Chihuahua, con Vaqueros de
Saucillo.

De esta manera el conjunto que
estará a cargo del coach
Guillermo Correa, se prepara para
iniciar su pretemporada el
próximo 23 de febrero.

Extranjeros confirmados
JAY-R STROWBRIDGE

KYLE GIBSON
JON CATHEY 

JJoonn  CCaatthheeyy  mmoossttrraarráá
ssuu  iinntteennssiiddaadd  eenn  llaa
dduueellaa  ccoommoo  rreeffuueerrzzoo
ddee  VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll
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AJEDREZ

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Ya se convoca a los deportistas

de todas las categorías a
participar en los Juegos
Nacionales CONADE 2023 en su
etapa municipal. Los juegos se
llevarán a cabo en el Museo
Francisco Villa, ubicado en la calle
5 de Febrero s/n zona Centro, el 3,
4 y 5 de febrero de 2023.

CATEGORÍAS 
Las categorías son: Sub 12 años

(2011 y menores), 13-14 años
(2010-2009) Femenil y Varonil, y
15-16 años (2008-2007). La
modalidad de competición será
en la prueba de Ajedrez Clásico
(90 min. + 30 seg.) tanto en las
ramas femenil como varonil y
mixto.

REGLAS
Cada participante debe cumplir

con las edades convocadas y no
se permite subir o bajar de
categoría. También se establece
una participación máxima por
municipio: dos deportistas en

cada categoría y rama. Los
deportistas no están obligados a
presentar un comprobante de
afiliación a una Federación
Deportiva Nacional o Asociación
Deportiva Nacional.

REQUISITOS 
Por otro lado, los entrenadores

deben estar incluidos en la cédula
de inscripción y ser avalados por
el Instituto Estatal del Deporte.
También deben depositar una
fianza de 500 pesos a la
organización antes del 1 de
febrero. La fianza será devuelta si
al menos el 80% de los jugadores
inscritos se presenta a la
competencia. Los entrenadores
no están obligados a presentar un
comprobante de afiliación a una
Federación Deportiva Nacional o
Asociación Deportiva Nacional y
no pueden desempeñar otra
función dentro de la Etapa
Municipal de los Juegos
Nacionales CONADE 2023.

ETAPA MUNICIPAL
En resumen, los Juegos

Nacionales CONADE 2023 en su
etapa municipal promueven el

deporte y la participación activa
de los deportistas y entrenadores

en un evento de competición a
nivel local.

LLlleeggóó  eell
mmuunniicciippaall   ddee
aajjeeddrreezz  
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Agencias 
El campeón de los Juegos

Paralímpicos Tokio 2020, Juan
Diego García López, abrirá su
calendario competitivo del 2023
con dos competencias en
Estambul, Turquía, que se
realizarán a principios de febrero
y con las que busca continuar con
la suma de puntos en el ranking
internacional de la categoría K44
-70 kilogramos, en la que se
encuentra actualmente en primer
lugar, con un total de 492.00
unidades.

“La verdad me encuentro muy
motivado, sabemos los buenos
resultados que tuvimos el año
pasado, pero queremos seguir
cosechando triunfos y ya
enfocados a Juegos Paralímpicos,
que están a la vuelta de la
esquina, estoy echándole todas
las ganas para llegar a esa justa y
hacer un buen papel”, compartió
el para taekwondoín en
entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

El mexicano, originario de Costa
Rica, Sinaloa, logró un 2022 de
ensueño, tras conquistar las
medallas de oro, en su nueva
categoría -70 Kg, en la primera
serie de Grand Prix que se realizó
para la especialidad: el Grand Prix
de Manchester, el Grand Prix de
París y el Grand Prix de Sofía;
además se adjudicó el metal
áureo en el Campeonato Europeo
de Manchester y en el
Campeonato Para Panamericano
de Río de Janeiro. Gracias a estos
resultados, en diciembre fue
nombrado como el ‘Mejor Atleta
Masculino’, en la Gala de Premios
de la Unión Panamericana de
Taekwondo (PATU).

“Sí, ahorita estamos buscando ir
a eventos y seguir
manteniéndonos en el ranking
para futuras competencias, que
nos favorezca y la verdad que
siempre que pisamos el área
dejando lo mejor de uno. Vamos
iniciando el año, estamos
analizando los rivales con los que
vamos a competir, pero sabemos
que siempre hay cosas nuevas
que aprender y obviamente esto
es para sumar y cada vez ser

mejores”, señaló el sinaloense de
20 años, quien se consagró al
cosechar los metales dorados en
el debut de la disciplina tanto en
Juegos Parapanamericanos Lima
2019, como en Juegos
Paralímpicos Tokio 2020.

“Ahora tenemos en puerta un
evento en Turquía y después de
ese planeamos estar en otro
Abierto en Egipto, estamos con la
motivación de que ya están muy
próximos estos eventos, que son
en febrero y ahorita estamos
entrenando duro para que, sí
estamos en esas competencias,
podamos dar un buen resultado”,
resaltó Diego García López.

El campeón paralímpico regresó
a mediados de enero, a
concentración con la selección
nacional, bajo las órdenes de la

entrenadora nacional Jannet
Alegría y el apoyo técnico de la
triple medallista olímpica María
Espinoza, en el Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), complejo perteneciente a
la CONADE, que este año se vistió
de gala con el tatami mundialista
de Guadalajara 2022.

“La verdad que es muy padre
estar en el escenario que se
utilizó en el Campeonato del
Mundo en Guadalajara el año
pasado, también es una
motivación, estamos cada vez
más equipados, porque sabemos
que el taekwondo de México es
potencia y estamos a la altura”,
puntualizó el seleccionado, quien
llegó a los 14 años a su primera
concentración en el CNAR.

JJuuaann  DDiieeggoo  GGaarrccííaa  ssee  ppuullee  eenn  eell
CCNNAARR  ppaarraa  ccoommppeettiirr  eenn  TTuurrqquuííaa



DURANGO, DGO. 

El director del Instituto Estatal
del Deporte, César Omar
Cárdenas Reyes, recibió la grata
visita de algunos miembros de la
Asociación Estatal de Taekwondo
en el estado de Durango, que
encabeza Jonathan Salazar
Castejón, mismos que hicieron la
entrega del Plan de Trabajo de la
AETKD, demostrado el porqué

este deporte es de los prioritarios
en la entidad y que en cada justa
d e m u e s t r a n
#ELValorDeNuestraGente.

Por el Instituto Estatal del
Deporte también estuvieron
presentes el subdirector Rubén
Ontiveros Palacio y José Luis
Cabrales Alvarado, mientras que
por la Asociación de Taekwondo
también asistieron a esta reunión
Armando Ramírez y Gerardo
Fraire, donde la finalidad fue
presentar el Plan Anual y

comprometerse a trabajar en
comunión, en el próximo proceso
de Nacionales CONADE 2023.

El plan de trabajo trata de
desarrollar, plantear y difundir
estrategias que permitan el
crecimiento del Taekwondo en el
estado, por lo que el titular del
deporte en el estado César
Cárdenas, está en la mejor
disposición de colaborar con
dicho proyecto para el desarrollo
del taekwondo duranguense y
que sigan con los buenos

resultados que históricamente
han tenido y que han puesto a
Durango en el mapa del deporte
nacional e internacional.

Destacar la importancia de esta
reunión y más por la entrega del
Plan Anual de la AETKD, algo que
no cualquier asociación entrega,
y que es de suma importancia,
incluso para destacar las mejores
propuestas e integrarlas al Plan
Estatal de Desarrollo de la actual
gobernanza encabezada por
Esteban Villegas Villarreal, quién

ha demostrado ser un aliado del
deporte.

Dicho documento plasma temas
como: Promoción del Deporte
Popular, Instalaciones Deportivas,
Aspectos Técnicos en la
promoción del Taekwondo, Liga
Municipal de TKD, Apoyo a
Escuelas Deportivas, colaboración
en eventos nacionales, Liga
Premier de TKD, entre otros
temas que detonarán el
desarrollo del Taekwondo en
Durango.
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AAssoocciiaacciióónn  ddee  TTaaeekkwwoonnddoo  eennttrreeggaa
PPllaann  ddee  TTrraabbaajjoo  aall   ddiirreeccttoorr  ddeell   IIEEDD  



Retirarán infraestructura
obsoleta del centro histórico 

DURANGO, DGO.
Por un centro histórico más limpio, chulo y

ordenado, Toño Ochoa conformó un padrón de
infraestructura a nivel de suelo para retirar aquella
que obstaculiza el paso.

A través de la Dirección Municipal de Desarrollo
Urbano, se integró este padrón con la participación
del superintendente de la Comisión Federal de
Electricidad, César Vega Aguilar y la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Pública (Secope).

Norma Miramontes Ayala, directora de Desarrollo
Urbano, precisó que el padrón, conformado en equipo,
indica desde tapas en mal estado, registros, y faltantes
en banquetas, identificadas en un recorrido de a pie
en el primer cuadro de la ciudad. 

Ahora las instancias responsables procederán a
retirar cada una sus infraestructuras, como la propia
de la CFE o compañías de telecomunicaciones, para
dar orden y cuidar a la población.
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DURANGO, DGO.
“Porque respondemos de frente e

inmediatamente, rehabilitamos la
Unidad Deportiva Félix Torres
Cadena para que los deportistas y
familias tengan espacios más chulos
y seguros”, informó Toño Ochoa al
entregar la obra.

Se rehabilitaron gradas, tableros,
cancha de usos múltiples,
alumbrado y malla en el frontón con
un millón 94 mil pesos, en atención
a la solicitud de los vecinos del lugar
y de asentamientos cercanos,
afirmó.

“Estamos contentas porque quedó
muy bonita y sobre todo porque es
para nuestros hijos”, afirmaron
madres de familia de las colonias
vecinas al entregarse las áreas
rehabilitadas. Cientos de
duranguenses de todas las edades
que acuden a la Unidad estarán más
seguros al momento de practicar
deporte, destacó por su parte Javier
Chávez Cibrián, director municipal
de Obras Públicas.

Alcalde entrega unidad deportiva
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